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Как выбирали председателя облисполкома

Со в с е м  недавно ты
сячи телезрителей 
имели возможность 

наблюдать действо, которое 
по нашим, томским, меркам 
имеет ничуть не меньшую 
значимость, чем, скажем, 
сессия Верховного Совета 
или заседание какой-либо 
парламентской комиссии, — 
выборы председатели обл- 
ислолнома. Томское телеви
дение предоставило томичам 
и жителям области воз
можность наблюдать весь 
этот процесс от начала до 
конца бла1ГОдаря прямой 
трансляции. И q том, 
что интерес к этому 
событию велик, свидетель
ствуют и телеграммы, 
поступавшие непосредст
венно в адрес прези
диума сессии, и М1НОГОЧИС- 
лениые звонки в редакции 
газет, на радио и телевиде
ние, в партийные комитеты. 
Можно с полным правом 
оказать, что событие это 
переживала вся область.

Понятны истоки этого не
поддельного интереса: вы
боры председателя —• не 
столько кадровый вопрос, 
сколько политическое явле- 
ш е нашей томской жизни.

КАК КОММУНИСТЫ 
ПРИШЛИ

 ̂ к ЕДИНСТВУ
о  той работе, которая 

предшествовала выборам, 
стоит сказать лишь фраг
ментарно (об этом уже 
рассказьшалось достаточно): 
предварительное обсужде
ние в постоянных депутат
ских комиссиях, <отсев> 
кандидатов из 23 кандида
тур, обнародование цро- 
грамм и биографий пяти 
оставшихся в печати, встре
чи их с общественностью, 
обсуждение кандидатур с 
избирателями на округах. 
Так же коротко стоит на
помнить и о том, что инте
рес томичей к предстояще
му событию развивался по- 

, степенно: от полного равно
душия —  к бурному выра
жению имнений, которое, 
особенно активный харак
тер приняло в последнюю 
неделю перед выборами. А  
вот о том, куда телеви
зионный глаз не смог за
глянуть, —  о ра^те депу
татской партийной группы 
в канун сессии —  стоит 
рассказать подробней.

И прежде о личных 
впечатлениях. ' Заседание 
группы было назначено на 
шесть часов вечера. Явка 
была хорошей, и разговор 
начался без затяжки. Но 
вот прошло более получаса, 
и возникло сомнение: а о
том ли вообще речь? Не

- уходят ли депутаты от 
главного —от четкого, при
народного выражения сво
ей позиции: кого же из пя
ти они видят председате
лем?

Перелом, как мне пред
ставляется, внесла Е. Г. 
Версткина, депутат, член 
исполкома, которая, как она 
сказала, «по-женскн» выра
зила своё сомнение: «А  не 
переигрываем ля мы в де
мократию, когда весь раз
говор сводим к процедагре 
будущей сессии? Не пора 
ли нам поговорить о сути?».

.Екатерина Гавриловна 
открыто высказала свое от
ношение к претендентам, и 
с этого, кажется, и начался 
принципиальный разговор 
не просто членов партийной 
группы, а коммунистов.

1 — Знаете,—  взволнованно 
начал первый заместитель 
П1редседателЯ облатро- 
прЬма В. Н. Егоров, выйдя 
к трибуне.— Я только что 
вернулся с очень тяжелого 
мероприятия —  отстране
ния директора от должнос
ти, директора, которого 
выбирал коллектив, и в не
состоятельности которого 
сам же убедился. Так вот, 
мне рабочие говорили: <Где 
ваше партийное единство? 
Вы проигрываете «нефор
малам» в том, что они 
едины и четко знают свою 
цель. А  у вас такого 
единства нет». Так не под
тверждаем ли мы это здесь 
еще раз?

— Мне кажется, мы на
чали не с того конца,— под
держал разговор первый 
секретарь Томского райко
ма партии А. С. Андро
сов, — Нам надо не о де
мократии вести речь, а о 
том, кого мы хотим видеть 
председателем.

И далее начался кон
структивный, обстоятель
ный разговор, каким ‘ же
должен быть главный пре
тендент на пост руноводите- 
я 'я  облисполкома.

—  Мы выбираем не ми
нистра сельского хозяйства, 
не руководителя оборонной 
отрасли, —  выразил свое 
1мнение председатель Том- 
смого горисполкома Б. А. 
Ковригин. — Мы выбираем 
руководителя, который бы 
видел перспективу и мог
повести за собой всех.

— Советы на переломе, 
им предстоит возрождать 
свою власть. И нужен не 
просто компетентный, а по
литически мыслящий чело
век, представляющий меха
низм этого возрождения, 
заметил ̂ Н. М. Разумов.

— Нам надо исходить из
того, какой мы хотим ви
деть свою область, и в со-

отве^спяш с этим подби
рать кандидатуру, — счел 
необходимым сказать на- 
чашшик объединения «Томск- 
строй» Б. А. Мальцев.

Кто же, по общему мне
нию, такими качествами 
обладает?

Вот по какой логике раз
вивался дальнейпий раз
говор.

—  Виктор Мелъхиорович 
Кресс активно заявил о се
бе во время предвыборной 
кампании, —  высказался 
первый секретарь Колпа- 
шевского горкома партии 
Г. С. Жуков, —  но, к со
жалению, его кругозор ог
раничен сельским хозяйст
вом. Александр Семенонич 
Зарембо хорошо знает об
ласть, но ему, быть может, 
не хватает волевых ка
честв. У  Алекса1ндра Адриа- 
яов.ича Поморова— возраст.. 
Виктор Николаевич Ш у
тов имеет хороший опыт 
партийной и советской ра
боты, однако он просит са
моотвод, и. думаю, сессия 
его просьбу удовлетворит. 
Уверен, что наиболее соот- 
ветствует должности пред
седателя — ' по деловым, 
м»ров(юзревческим, воле
вым качествам — Рости
слав ■ Анатольевич Попа- 
дейния.

В пользу этой кандидату
ры склонилось большинство 
выступавших. Но были и 
против.

— Мои избиратели меня 
не поймут.— сказала депу
тат из Зыряновото райо
на, —  если я поступлю 
иначе. Они делегаровали 
меня для того, чтобы я 
сказала: «Мы все — за 
В. М. Кресса».

Ее поддержал и директор 
совхоза «Томский» П. П. 
Кошель.

Кульминацией разговора 
стал спор о том, а стоит ли 
на сессию выходить с од
ной кандидатурой и, таким 
образом, навязывать ей 
свою волю или же пра- 
'Вильней предоставить депу
татам право самиим сделать 
свой выбор. Голосования не 
было, но все сошлись на 
том, что партийной группе 
следует рекомендовать 
сессии кандидатуру Р. А. 
Попадейкина. В этом ком
мунисты проявили единст
во.

Тот, кто следил за ходом 
сессии, мог убедиться: пар- - 
тийная группа свою линию 
провела. О том, плохо это 
или хорошо, есть смысл по
рассуждать.

Сейчас принято говорить 
о неких кризисных явле
ниях в партии. И это в са
мом деле так. Сама партия 
^ановигся неоднородной. 
'Не секрет, что этот процесс

Р. А . (Попадейкнк,

захватил и партийные орга
ны. Часть партийных ра
ботников щ е т  «отдушину» 
1в общении’ с неформальны
ми объединениями, другая 
стоит .на прежних позициях, 
не признавал никакого об
новления, часть коммунис
тов вообще порывает с пар
тией.

Естественный ли это про
цесс? В сложившихся . ус
ловиях вполне объективный 
и, может быть, оздоравлй- 
вающий: именно сейчас ста- 
'новится ясно, кто комму
нист, а кто просто пребы
вающий в пдртии. -

В сложных условиях «ой- 
'рокинутого» сознания, ко
гда негативное отноше1ше к 
партийной структуре и пар
тии переносится на строй в 
целом, на первое место вы- 

, ходят мировоззренческие 
начала, j^emfleHHOCTi, ком
мунистов и их единство. 
Так плохо ли то, что, ре
шая сложнейщий вопрос, 
коммунисты МОТЛИ прийти 
к мнению: «|Мы -—едины».

Но было ЛИ это единство 
во всем?

Вернемся в зал, где ра
ботает сессия...

— Еще вчера я был ка
тегоричен,— вышел к три
буне П. П. Кошель, — 
считая, что надо голосовать 
за В. М. Кресса. А  сегодня 
призываю всех: «Давайте
проголосуем за Попадейки- 
на».. И знаете почему? Я 
понял: если неформалы
ополчились на него, значит, 
надо голсчювать «за ». 
Оли — наши идейные про
тивники.

Тут, как говорится, все 
ясно, человек действует по 
толитическим убеждениям. 
Но то, что наи<к)льшую ак
тивность проявили члены 
партийной группы, отчасти 
и вносило охцущение заор- 
ганизованности.

Между тем 'претенденты 
держали экзамен. Каждому 
было задано по четыре воп
роса. О приоритетах в раз
витии области, о влиянии 
ТНХК на эколотчеокую 
ситуацию, об отношении к 
Томскому району и его свя
зи с городам, вопросы ми
грации, землепользования 
и. т. д.

Все претенденты отвеча
ли досто|1но. Больше же 
всего вопросов, и весьма 
острых, досталось Р. А. 
Попадейкину:- его отноше
ние к наменклатуре, ис
пользование природных 
богатств области, расселе
ние жителей из ветхого 
жилья. Его напрямую опра
шивали: подаст ли он в 
отставку, если хотя бы один 
пункт из его программы не 
будет выполнен, как он от
носится к совмещению по
стов председателя президи
ума областного Совета' и 
первого секретаря обкома 
'Партии, что дала ему работа 
в ЦК партии. Поскольку, 
судя по сообщениям, эти 
вопросы задавались ему и 
«а  встречах, он готов был к 
ответу. Но выявилась и 
'Причина столь пристрастно
го интереса — во многих 
1высту1плениях йовторялся 
один и тот же аргумент: 
не «рука» ли Москвы тут 
действует, коли он оказался 
вновь в 'Томске.

И снова следует сделать 
отступление. Р. А. Попа- 
дейкин появился в Томске, 
'Конечно же, не случайно. По
нятно; что он не случайно 
оказался и в числе претен
дентов. Но есть ли в самом 
этом факте криминал? 
Он — томич, здесь родил
ся, вырос, здесь хорошо 
знают его ]родителей и, 
кстати, очень тепло гово
рили о них с трибуны. 
Здесь он прошел и хозяйст
венную, и партийную шко
лу — был мастером участ
ка, начальником цеха, сек
ретарем парткома на при
борном за1Воде, затем работа 
в райкоме партии, облсов- 
профе, затем получил на
правление в ЦК, где, кури
руя ряд сибирских облас
тей, он, по его выражению, 
«познал опыт соседей». И 
разве плохо, что он прошел 
школу, которую неплохо 
бы пройти многим нашим 
руководителям, взяв такой 
способ подготовки кадров 
за образец? К тому же, как 
верно было замечено в од
ном выступлении, «все по
чему-то стремятся в Моок- 
®У, а он, напротив, —  из 
'Москвы в Томск». И его 
собственное объяснение 
вполне человечно: «Я  хотел 
бы вернуться на землю, гд е . 
могилы моих предков, где 
мои корни...».

Немаловажен и еще один 
момент: сам Ростислав
Анатольевич предложил 
■провести выборы на альтер- 
нативньгх началах.

Но с чисто человеческих 
позиций мне жхселось бы кос
нуться и еще одной, дели
катной, темы— почему тан 
мало набрали голосов ос
тальные кандидаты. Призна
юсь, после результатов го
лосования возниклр 'чувство 
горечи. Неуж ели  в один 
миг расклад голосов мог 
измениться так, что те, кто 
ёще накануне видел досто
инства других претенден
тов (а об этом ведь гово
рят и почта, и общественное 
мнение), вмиг изменили 
свое мнение, и не пожелали 
высказаться о добром от
ношении вслух?

ТАЙНО
ИЛИ ОТКРЫТО)

Это заметили многие: си
девший а первых рядах пер
вый секрет^ь обкома пар
тии В. И. Зоркальцев под
нял свой мандат за тайное 
голосование опри выборах 
председателя. После сессии, 
во время встречи, я поин
тересовалась у  Виктора 
Ильича, чем обусловлен 
такой выбор.

(Овокчаяие ва 9-в стр.)

Решать вместе
Областное управление статистики —  об итогах работы 

животноводов ,за девять месяцев года.

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

к началу последнего, четвертого, квар
тала колхозам и совхозам области так и 
не удалось 'Преодолеть отставание по про
изводству мяса. Реализовано скота и пти
цы на |̂ тбой 53,5 тысячи тонн, на 132 тон
ны меньше, чем в прошлом году. Оказа
лось отставание Асиновского, Верхнекет- 
ского, Колпашевского, Парабельского, 
Томского районов и' аграрного цеха 

Кедрового. Велика разница среднесу
точных привесов крупного рогатого окота, 
полученных в разных районах. В Чаин- 
ском, например, они составили 646 
граммов, в Верхнекетокоси — 434 грамма. 
То же и с привесами свиней, В Томском 
районе — 512 граммов, в > Молчанов- 
ском —  219.

Производство молока все девять меся
цев сохраняло опережающий темп. Моло
ка произведено 237,3 тысячи тонн, на 
8.752 больше прошлогоднего. Прироста , 
производства добились все районы, кроме 
Тегульдетского. Достигнут он во многом 
за счет- увеличения молочной продуктив
ности коров, в среднем по области она 
возросла на 67 килограммов и составила 
2.703 килограмма. Среди районов особен
но высокой прибавки надоев добились 
Кожевниковский, Зырянский, Шегарский. 
Сократились надои в Алексйндровскс)м, 
Асиновском. Каргасококом, : Парабелъ- 
ском, Тегулъдетском районах. Самый вы
сокий среднерайонный надой —  2.990 ки- 
лограм.мов —  в Томском райрне, самый 
ризний —  2.124 —  в Парабельском.

Яиц куриных за девять месяцев полу
чено 237 млн. штук, несколько меньше, 
|чем в прошлом году. Снижение допущено 
в Первомайском, Колпашевоком и Том
ском районах (два последних — самые 
крупные производители этой продукции).

На 1 процент больше получено телят, 
однако в расчете на 100 коров показатель 
ниже прошлогоднего. И, кроме того, если 
в Первомайском районе он равен '76, то 
в Каргасокском — 53,' среднеобластной— 
|64. . .

Село сегодня и завтра

Приплод поросят возрос на 11 процен- 
iTOB. В среднем по области. Но он сокра
тился в Кожевниковском, Первомайском; 
Шегарском районах.

На недоборе мяса, безусловно, сказался 
падеж скота, в целом по области он 
значительно возрос. За девять месяцев 
пало 12.765 голов крупного рогатого ско
та и 21.895 свиней.

Поголовье крупного рогатого окота в 
хозяйствах района на 1 октября меньше, 
чем год назад. Поголовье коров возросло 
,на 2 процента. Возросло и поголовье сви
ней, птицы.

Хозяйства вступили в октябрь с мень
шими, чем в прошлом году, запасами кор
мов —  19,1 центнера кормовых единиц 
на условную голову скота (было 19,6).

Несколько цифр, характеризующих раз
витие личных подворий. Значительно — 
на 74 процента —  возросли закупки мо
лока у населения по договорам. Его за- 
.куплено 11.157 тонн, немногим меньше, 
чем 'лроизведеио в хозяйствах, например, 
Бакчарсиого района. Населению . области 
продано за 9 месяцев 33,5 тысячи поро
сят (на 9 процентов больше прошлогодне
го).

Статистический бюллетень, к сожале
нию, не содержит прямой информации ни 

• об интенсивности работы животноводов, 
ни об ее экономической эффенттаности, 
ни о том, 'как удовлетворяется спрос на 
животноводческую продукцию в городах и 
селах. И тем не менее приведенные 
цифры могут сказать о многом. В п ер в ^  
очередь они свидетельствуют о немалых 
резервах, ведь даже среднеобластные по
казатели доступны еще далеко не всем хо
зяйствам и районам. Велики потери от 
падежа. И только нерадивостью этого не 
объяснишь. Дело (об этом подробно гово
рилось на недавнем пленуме обкома 
КПСС) в проблемах экономического, со
циального. организационного плана. Ре
шать их, обеспечивая прибавку к общему 
столу, селу и городу вместе.

. л ш Е  т о ш ь ,

ЧЕН КШНМОВЙТЬ а

П ОСЛЕДНИЙ раз 
л. В. Стратулата на 
руководящей долж

ности — управляющего 
Молчановским отделени
ем совхоза' «Молчанов- 
ский» — В'идел в кои- 
це минувшей зимьк Во
оружившись молотком и 
гвоздями, обустраивал уп
равляющий на фер.ме ва
гончики для новорожден
ных телят.

— , Некому делать, — 
признался он. —  Молчано
ве большое, а некому... Мо
локо и мясо любят, а вот 
от навоза, от силоса мно
гие, нос отворачивают.

Навряд ли можно бВ1ло 
его упрекнуть, что не зани
мается кадровой аробле- 
мой. И о квартирах для 
животноводов печется. И о 
том, чтобы в буфете на 
ферме лучший ассортимент 
продуктов был... Но даже 
при максимальных усилиях 
конечный результат — ми
нимальный, Поработают 
люди, получат квартиру и, 
смотришь, уходят в другую 
организацию. Кадровая ка
русель продолжается.' Зна
чит, дело в чем-то более 
серьезном.

Не стали мы *гоода уг
лубляться в эту проблему. 
Только вскоре прослышал: 
покинул свой Пост Леонид 
Васильевич и «за.болел» 
будто бы арендой. Да ещё 
какой, семейной! Руково
дитель в общем-то на хо
рошем счету, и надо же...

Следующая наша встре
ча состоялась в централь
ной конторе совхоза. Люди, 
пришедшие на -прием к ди
ректору, помолчав, начали 
выражать недовольство яв- 
'Но задерживающим оче
редь посетителем.

Леонид Васильевич не 
вышел, а словно вылетел 
из карнета Федора Федо
ровича. Разгоряченный.

— Понимаете, уже ме
сяц прошу обещанный 
трактор «Т-16». ' Терпел
все, сделал тележку и во
зил тр ^ у  телятам на мото
цикле. Но он сломался — 
и теперь хоть сам впрягай
ся... Нет, говорит директор, 
пока трактора. Если не хо
чешь ухаживать ва телята
ми, то сдавай их опять в 
совхоз... Ведь вся идея под 
корень рушится!

Идея или еще что... Но 
почувствовал -я; человек 
имеет потребность выгово
риться, излить душу после 
нелицеприятного разговора 
с руководителем.

Его требования справед
ливы и своевременны. Вот 
и на совещашги в ЦК 
КПСС говорилось, что в .

. нашей стране насчитывает
ся уже немало семейных 
арендаторов. Они могут 
произвести изрядный про
цент сельскохозяйственной 
продукции. Только сейчас 
очень важно дать им мало
габаритную TexHHKV

— Именно это я и тре
бую, —  говорил уже на пу
ти домой Леонид Василье
вич. — Ведь малогабарит
ный трактор мне нужен не 
только для подвозки кор
мов, но и для заготовки 
сена. Как ни говори, зимой 
чем-то надо будет кормить 
телят. Да и арендовал я 2 
гектара лугов, по кустам и 
тупикам травы хватает. 
Хоть и всей семьей намере
ны готовить, но вручную 
не осилить! Трактор поза
рез нужен!

Вообще первым взял на 
откорм телят с фермы отец
— Василий Ильич Сграту- 
лат, беспокойный тоже че
ловек и известный когда-то 
кормозапоговитель). Сцдеть 
бы теперь на пенсии, а он 
работает мельником и еще 
надумал такое... В стайку 
все равно, мол, хожу, не в 
тягость будет, а государст
ву — польза. Надумал ‘ и 
понес в контору заявление.

—  А  что берешь одного... 
Бери двух, веселее будет!
— предложил главный зоо
техник П. Р. Попов.

—  Загорелся я и взял 
трех, — говорит, улыбаясь, 
Василий Ильич. — Нет, не 
ради денег. Не могу сидеть 
без дела.

То, что не может, это 
точно. В хозяйстве Страту- 
лата-старшего, кроме трех 
бычков, еще 10 овец, два 
поросенка и 50 бройлерных 
цыплят. И огород с садом, 
где глаз радуется —  ни 
одной сорной травинки и ко 
всему рука приложена. 
же целая плантация перца 
имеется!

—  Для чего столько? — 
полюбопытствовал.

—  А  я ведь родом ив 
(Молдавищ.,. Юослаиный 
был, потому что имел две 
лошади и телегу... Но хоть 
и прижился здесц, а все 
равно без молдавских блюд 
за стол садиться не люб
лю. Что-что, а ^перец все
гда у нас на столе.

Сын, Леонид Васильевич, 
тоже с размахом. Материал 
для какого-то большого 
строительства приготовлещ 
Во. дворе телят уже десять.

—  Это все не то, —  ма
шет рукой. —  Первона
чально я хотел ваять в 
аренду сто голов молодня
ка. Для этого думал по
строить для них двор в 
районе бывшей деревни 
Трудовик. Места для ухода

отличные, водопой рядом. 
Даже приготовил площадку 
и разметил. Но дело встало 
из-за электричества. Всего 
два километра и нужно бы
ло, иначе зимой без света 
невозможно работать. Но 
навстречу М'Не не пошли. 
Взял пока вот этих телят и 
как бы по сшместительству, 
чтобы не быть в убытке, 
пасу коров.

Почему репшл Л. В. 
Стратулат построить свою 
ферму именно в районе ис
чезнувшей когда-то , с на
шей земли деревни?

— А  знаете, —  призна
ется, — я ведь родился и 
провел в ней свое детство.

Есть еще и Стратулат- 
младший, сын Лео1шда Ва
сильевича —  Сергей. Много 
о нем пока не напишешь: 
перешел в восьмой класс, 
после которого намерен по
студить в СПТУ и стать 
механизатором. Выбор не 
случаен: умеет уже водить 
и автомашину, и мотоцикл, 
и трактор.

Сергей уже третий год в 
летние каникулы пасет ко
ров.

—  Не надоело? Навер
ное, и видеофильмы неко
гда посмот^ть? Устаешь? 
— спрашиваю.

—  Да нет, от чего тут 
уставать.

Этот разговор состоялся 
в тот день, когда сын оста
вался пасти окот один 
(отец отлучался в контору 
улаживать свои арендные 
проблемы). Слушались его 
буреши, не разбредались...

—  Что я могу сказать по 
поводу поступка Стратула
та? — переспрашивает ди
ректор совхоза Ф. Ф. Мои
сеев. — Побольше бы та
ких арендаторов появля
лось. Но я бы на месте Ле
онида Васильевича действо
вал более решительно. Все- 
таки и при тех трудностях, 
с которыми он столкнулся, 
можно было брать на от
корм сто телят... Что каса
ется малогабаритного трак
тора, то постараемся при 
первой ' возможности ему 
дать. '

Леонид Васильевич од
ним из пе|шых убедился, 
что командованием на селе 
много не добьешься. Понял 
и, прислушиваясь к веле
нию сердца, решительно 
порвал с прошлым, которое 
выдвинуло его когда-то на 
руководящую должность. 
Похоже ва вызов? Но де
ло, за которое взялся он, 
достойно поддержки и под
ражания.

В. РЫНДИН.
Молчаяовский район.

Д О Г О В О Р И Л  И С Ь 1
Недавно подписан конТ' 

ракт о прямых связях Том
ского яефтехялгаческого 
комбината и народного 
предприятия «Лойна-Вер- 
ке» им. В. Ульбрихта из 
ГДР.

Немецкие юпециали|ст)ы 
примут участие в пуске и 
выводе на проектную мощ
ность установки «Полимнр- 
75» по производству поли- 
втилеяа. В течение трех

месяцев шесть специалистов 
«Лойна-Верке» будут уча
ствовать в пуске производ
ства ПЭВД-150. А  в пер
спективе —  обмен предло
жениями, технической до
кументацией и опытом по 
производству товаров на
родного потребления на ос
нове использования сырья 
двух цредприятий, анализ 
производственной npoi<paiMb

мы и проверка возможно
сти передачи мощностей по 
производству новых това
ров, обмен опытом по экс
плуатации производства ме
танола, проведение совме
стных мероприятий по оп
тимизации периода работы 
установок, а в дальнейшем 
—  замена импортного ката
лизатора.

В, ГУЧКОВ,
в вале.
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дина общих у сил
Прения по докладу на пленуме обкома КПСС

«От нас, членов областно
го комитета партии,— сказал 
открывая прения, первый 
секретарь Томского райкома 
КПСС А. С. Андросов, — 
сегодня ждут такого реше
ния, таких мер и действий, 
которые бы придали новый 
импульс разлитию агропро
мышленного комплекса об
ласти».

Выступающий обратился к 
прошлому опыту областной 
партийной организации впо- 
литичеоком руководстве 
АПК. Когда обкому КПСС 
удавалось вырабатывать чет
кую линию в этом вопросе 
и подчинять ей организа
торскую. идеологическую и 
кадровую работу как обла
стного, так и гортдских, рай
онных комитетов партии, 
всех первичных партийных 
организаций села и города. 
Именно это позволило со
здать BOKpvr областного 
центра мощный агропро
мышленный -пояс. И то
мичи по обеопечению населе
ния ЯЙЦ01.М, мясом птицы, ово
щами среди областей Сиби
ри вырюались вперед.

Так же дружно вырабаты
валась затем на пленуме 
обкома партии стратетая по 
увеличению производства 
молока и молочных прод5ж- 
тов.

Однако накопленный опыт 
политического руководства 
АПК области, отметил А. С. 
Андросов, стал постепенно 
утрачиваться и размываться. 
Снизились темпы строитель
ства ряда сельскохозяйствен
ных производств, а учебная 
база совхоза - техникума 
(единственный в области 
центр подготовки сельскохо
зяйственных кадров) возво
дится уже 15 лет.

Происходит это, по мне
нию выступающего, потому, 
что у  обкома КПСС нет чет- 
.кой ’политической линии, оп
ределяющей стратегию и так
тику развития АПК области. 
Не хватает комплеконой це
левой программы развития 
АПК, которая бы являлась 
ориентиром в организатор
ской и политической работе 
в целом областной партий
ной организации и каждой 
первичной организации в от
дельности, Вводим .мощно
сти по производству свини
ны в одном районе — и тут 
ню сокращаем выпуск ее ’ в 
других. Ратуем за акологи- 
чеоки чистые овощи — а 
Госплан доводится с ежегод
ным ростом, что заставляет 
интенсифицировать земледе
лие за счет повышения доз 
минудобрений.

Остановившись на резер
вах, А. С. Андросов отме
тил, что они заключаются в 
первую очередь в обустрой
стве села. Хорошие дороги, 
школа, жилищные условия 
позволяют закрепить кадры. 
Пример тому •— совхоз 
«Чернореченский», где эф
фективность использования 
пашни на месте исчезнув
шей деревни возросла вдвое.

Председатель Кожевни- 
«OBCKO.ro райисполкома Н. М. 
Белоусов основное внимание 
в своем выст5’плвнии уделил 
проблемам .малых сел и шеф- 
оких связей.

Чтобы постановление бю
ро обкома КПСС о развитии 
малых сел выполнялось, в 
первую очереДь необходимо, 
по лМнению выступающего, 
подирвпить это постановле
ние выделением в полном 
объеме ресурсов под данную 
программу. За счет городов 
и райцентров области. При
чем решать проблемы ма
лых деревень надо комплек
сно, а не методам затыкания 
дыр, как зачастую практи
куется сегодня.

Требуют обновления и 
сложившиеся в области шеф- 
^ и е  связи города над селом, 
«эти взаимоотношения долж
ны строиться сегодня на до
говорной экономической ос
нове. Но недопустимо и та
кое положение, когда выра
щенный урожай (как это 
нынче случилось с картофе
лем) убирать некому. Дис
куссия о том, как помогать 
селу, надо вести не в ходе 
сельхоэкампаний, а делать 
это заблаговременно. Но как 
раз на предва(р«тельную про
работку этих вонросов на
выков у руководителей го
рода и села не хватает.

Н. М. Белоусов рассказал 
участникам пленума о но- 
вь1х формах шефских свя
зей, которые складываются 
между хозяйствами района 
и предприятиями города.

В выступлении было отме
чено также, что сегодня уже 
мало концентрировать В'ки- 
мание на строительстве жи
лья и объектов соцкультбы
та, первостепенного внима
ния требуют к себе дорож- 
яое строительство на селе, 
газификация сел и использо- 
чаине электроэнергии для 
отопления жилья.

'Совершенствованию взаи
моотношений между городом 
и селом, использованию на
копленного опыта в этих 
связях посвятил большую 
часть своего выступления и 
второй секретарь Томского 
горкома партии А. П. Ж у
ков. Времена, когда можно 
было волевым решением 
привлечь большое 'количест
во горожан к ручным, «мало- 
привлекательным (да и ма
лооплачиваемым) работам, 
прошли. Острейшая необхо
димость — 'мехагазация руч- 
'ного труда, поиск экономи
ческой заинтересованности 
трудовых коллективов, каж
дого конкретного человека, 
выполняющего сезонные ра
боты. ■

Примеры такие уже есть. 
Так, нынче студенты медин
ститута под руководством 
коммуниста Новицкого, при
менив комбайны, механизи
рованную сортировку морко
ви, за 12  дней выполнили 
объемы, на которые прежде 
уходило 35— 40 дней. На 
таких примерах и надо фор
мировать общественное мне- 
'ние, настроение .томичей.

Заслуживает распростра
нения опыт работы по дого
ворам шефства. Такой, как 
накоплен между ТЗИА и 
'КОЛХОЗОМ «1 Мая», ТЭТЗ и 
совхозом «Зайцевокий», 
«Томскэнерго» и совхозом 
«Тунгуюовский». К сожале
нию, сохраняется традиция 
выделения земель под раз: 
витие подсобных хозяйств 
'промпредприятий вдали от 
города. А  вот опыт наших 
соседей г -  новосибирцев и 
ом'ичей показывает, что 
надо идти другим путем. 
Есть у нас и свой опыт. На 
■опыте «Полюса» и «Конту
ра», приборного завода мы 
можем отработать систему 
возрождения малых сел.

Отдельно выделил А. П. 
Жуков проблему выработ
ки пищевой продукции. Что 
привело к успеху в 1986— 
1987 годах? Совместная, 
дружная работа на конеч
ный результат. Затем нача
ли обособляться, спорить: на 
чьи деньги вести реконструк
цию, чьи ресурсы вклады
вать, каких строителей при
влекать... Утопили дело.

Нам надо делать все для 
того, отметил выступающий, 
чтобы пищеЦые предприятия 
области стали рентабельны
ми, прибыльньши и могли 
са.ми вкладьгаать средства в 
свое развитие.

В. И. Анчарук, директор 
Томской областной государ
ственной сельскохозяйствен
ной опытной станции, глав
ное внимание уделил ис
пользованию научного потен
циала в поднятии эффектив
ности сельскохозяйственного 
'Производства. Есть в этом 
направлея'ии, определенные 
успехи. Однако научное обес- 
'Печение АПК области явно 
недостаточно. Малочислен-, 
ны научные силы сельхоз- 
учреждений, слаба их мате
риально - техническая бгяа, 
затянулось .решение вопроса 
о создании НИИ сельского 
хозяйства на базе сущест
вующих учрикден'ий, хотя 
необходимость в нем, по 
'Мнению аграрников области, 
есть.

Тормозом выступает се
годня и ценообразование. 
Так, на выраЩ'Ивание семян 
высших репродукций необхо
димо пять лет, а закупочная 
цена центнера таковых — 
рав'На стоимости... центнера 
комбикормов. Какие уж 
тут стимулы, заинтересован
ность, экономические методы 
управления!

Правильно сказано в док
ладе, что достигнутый уро
вень и темп развития агро
промышленного производст
ва не отвечает жизненным 
запросам населения области, 
отметил в своем выступле
нии первый секретарь Чаин- 
ского райкома партии Н. Н. 
Егоров. ГлавныМ'И 'Причина
ми этого он назвал кадро
вую проблему и ухудшение 
шефской помощи деревне со 
стороны города. Хорошее де
ло начато в области в отно
шении малых деревень. Но 
■проблемы и с большими се
лами —  и там скоро доить 
некому будет: оказывается
острая нехватка жилья и 
объектов соцкультбыта. В 
этих условиях многие надеж
ды связывают селяне со 
своими шефами, но вот при
мер; а совхозе имени 60-ле
тия Союза ССР могучий 
шеф — Томский домострои
тельный комбинат ”  освоил 
на сельском строительстве в 
два раза меньше средств, 
чем в прошлом .роду. По мне- 
■нию выступающего, здесь 
сказывается ведомственный 
коллективный эгоизм, связан
ный с хозрасчетом. Сельские 
строители тоже смогли бы 
резко увеличить производи
тельность труда, если бы их

снабжать тем необходимым, 
что не производится в райо
не: шифером, гвоздями, стек
лом. Было бы целесообраз
но и 10— 15 процентов фон
дов для строительства вы
делять напрямую селу. Вы
ход отчасти и в том, чтобы 
не все 100 процентов заго
тавливаемого в районе леса 
отгружать по госзаказу. Ес
ли бы процентов десять его 
отправлять тоже в безлесные 
районы, но взамен получать 
металл, Ш'Ифер, трубы! Пока 
эта цроблема неразрешимая.

И. И. Егоров предложил 
наряду с малыми селами раз
вивать и райцентры (а не за 
счет райцентров, как пред
ложено програМ'Мой развития 
малых сел). Ведь здесь при 
строительстве объектов пре- 
дуоматриваются интересы 
всех жителей района.

— Великий нравственный 
долг канодого .ком'муниста— 
.поддержать тех, чьи руки 
тянутся к земле, кто не ут
ратил любви к .ней, кто стре
мится сделать ее источником 
благополучия нашего наро
да, — сказал Н. Н. Егоров 
в заключение.

В г. Стрежевом, в Алек
сандровском районе с помо
щью всех предприятий горо
да создана сельскохозяйст
венная зона, решена (хотя 
пока только в количествен- 
'ном плане) молочная проб
лема. Об этом рассказал на 
пленуме уцравляюЩ'Ий тре
стом «Том'скгазстрой» А. А. 
Фрицлер). Bi городе имеются 
тепличное хозяйство, птице
ферма. Большим подспорь
ем стали садово - огородные 
участки (их сегодня 5.000) 
•и личные подворья. Все это 
позволило заметно сократить 
ввоз продуктов Езнне. 'За
воз картофеля, например, с 
5 тысяч тонн сократился до 
3 тысяч тонн.

'Сегодня, сказал выступа
ющий, наших горожан не 
надо уже убеждать в необ
ходимости оказывать по
мощь селу. Только трест 
«Томскгазстрой» ежегодно го
товит для Ларинской фермы 
1.000 тонн сена и 900 тонн 
витаминной травяной муки. 
Приступил коллектив и к 
строительству в с. Ларине 
средней школы на 192 ме
ста, планируется смонтиро
вать котельную. Ведется 
строительств.© и в Батурине.

Трест развивает подсоб
ное хозяйство. В Батурине 
коллектив содержит , коров
ник и 3 свинарника на 500 
голов. Только в этом году 
населению прода1НО 480 по
росят. Мощность хозяйства 
можно наращивать, но ком
бикорма — целая проблема.

А . А. Фрицлер отметил 
такой интересный и отнюдь 
не единичный нынче факт: 
безудержно растут цены на 
продовольствие — все чаще 
на прилавках появляются 
товары по договО|рным це
нам. Дело в том, что при 
закупке продукции от насе- 
•ления образуется целая 
«структурная лестница». И 
пока продукт доходит до 
покупателя, он изрядно об
растает наценками. Этому 
■надо ставить преграды.

'ВыступаюЩ'Ий внес и та
кое предложение: крупным 
предприятиям, без нажима 
сверху, взять под опеку ма
лые, признанные когда-то не
перспективными села, кото
рые не в состоянии сами ве
сти хозяйства. Вкладывать 
туда средства, которые, ко
нечно же, в ко,нце концов 
окупятся.

Слово взяла оператор ма- 
Ш'ивногр доения совхоза «Во- 
лодинский» Кривошеинского 
района В. А. Кормушкина.

Медленно, с боль1Шим тру
дом, но положение дел в 
сельском хозяйстве меняет
ся к лучшему, сказала она. 
Заметно больше стало стро
иться жилья, на улицах по
явился асфальт. Постепенно 
растут надои молока на фер
мах. Но с каким трудом te:e 
это дается! В нынешнем го
ду потребности в строймате- 
|риалах того же совхоза «Во- 
лодинокий» обеспечены все
го на 20— 25 процентов.

Подрядная строительная 
организация, какой в районе 
явлется МПМК «Агропром- 
строя», из года в год не вы
полняет планы строительст
ва и В'вода объектов встрой.

Намечена программа воз
рождения малых сел. Нона- 
до признать, отметила вы
ступающая, что .контроль за 
вьтолнеН'Ием этого постанов
ления ослаблен. К примеру, 
в селе Старюсайнанове за
планировано в 1989— 1990 

силами объединения 
«Томсктраногаз» построить 
два жилых дома, фельдшер- 
око - акушерский пункт, дет
ский сад и школу. Практиче
ски к работе еще не присту
пили. Такая же картина и 
по дру'РИ'М селам района.

Сегодня все чаще можно

услышать, сказала В. А. 
Кормушкина, призывы отка
заться от колхозов и совхо
зов, дать землю непосредст
венно крестьянину, который 
и накормит страну. Почему- 
то все эти высказывания 
■идут от людей, живущих не 
■в селе, а в городе, ни разу 
такого не приходилось слы
шать от самих колхозников 
и рабочих совхозов. По мне
нию выступающей, далеко 
пе исчерпаны возмож1ности 
совхозного и колхозного про
изводства. Да и первый 
опыт томских арендаторов 
оказался не совсем удач
ным. А  главная причина не
удач состоит в том, что ди
ректора совхозов, специали
сты юридически и экономи
чески оказались безграмот
ны. Договоры составляются 
на короткий срок, обязанно
сти сторон оговариваются не
четко, что и 'Позволяет арен
даторам через год-чюлтора, 
урвав солидный куш, забыть 
об аренде.

Еще одну проблему затро
нула В. А . Кормушкина. В 
ряде совхозов Кривошеинс
кого района решили органи
зовать 'Тгащецехи, чтобы 
улучшить снабжение селян 
кондитерскими изделиями, 
мясными полуфабрикатами. 
А вот оборудование, необхо
димое для этого, достать ока
залось практически невоз
можно, Она предложила ос
воить такое оборудование на 
томских предприятиях.

Начальник автомобильно
го объединения «Томскавто- 
транс» И. Г. Бурцев выделил 
в своем выступлении пробле
му строительства дорог. Уже 
год, как утверждена програм-. 
ма дорожйого строительства 
в области, но она под угро
зой срыва из-за отсутствия 
Д0Р0Л1НО - строительных ма
териалов. Потребность «Авто
дора» в песчано-гравийной 
смеси удовлетворяется менее 
чем на 30 процентов. Еще ху
же обеспечивается материала
ми строительство внутрихо
зяйственных! дорог в «Спец- 
■дорстрое». И непонятно, поче
му медлят сегодня с серьеэны- 
-ми дёйствия'ми в отделах об
кома КПСС и облисполкома, 
отметил И. Г. Бурцев.

«Генератором проблем» 
автобусного сообщения села 
с областным центром высту
пающий назвал Томский ав
товокзал. Рассчитан он . на 
отправление 2,5 тысячи пас
сажиров в сутки. Обслужи
вает 8 — 10  тысяч человек, а 
в праздничные дни и до 15 
тысяч. Есть возможность 
расширить и посадочные пло
щадки, и 'Кассовые залы. 
Для этого надо Убрать на 
прилегающей территории вет
хие деревянные строения. 
Однако горисполком глух к 
этим проблемам. Секретари 
Т о м с к о г о  г о р к о м а  
/КПСС 'В. 'М. Кетов и А. П. 
Жуков на словах поддержи
вают предложения транспорт
ников, а на деле вопросы то
же не решают.

Продовольственную про
грамму без добротных дорог, 
надежного транспортного со
общения не решить, сказал в 
заключение выступающий. 
Поэтому внимание к этим 
вопросам должно быть при
стальным.

Первый секретарь Карга- 
сококого райкома партии
В. А. Луков часть своего вы
ступления посвятил тем по
зитивным сдвигам, которые 
произошли в районе. За три 
последних года иа 30 про
центов увеличилось производ
ство молока, на 23 процента 
— производство мяса. Рай
он обеспечивает себя карто
фелем, некоторыми другими 
продуктами. Тем не менее до 
изобилия на прилавках еще 
далеко. Району предстоит 
решить множество проблем, 
большая часть которых свя
зана с внедрением террито
риального хозрасчета в обла
сти. Но, осуществляя такой 
переход, важно учесть, что 
эту работу необходимо на
чинать с внедрения хозрас
четных отношений снизу: в 
совхозах, на предприятиях и 
т. д. Именно эти подразде
ления прежде всего должны 

. получить хозяйственную са
мостоятельность. В районе 
по инициативе райкома пар
тии, с привлечением боль
шого круга специалист01В, 
общественности началась раз
работка концепции районного 
хозрасчета, и на ближайшем 
пленуме этот вопрос будет 
рассмотрен. Но эффектив
ность этой работы будет вы
ше, если при переходе на 
территориальный хозрв'счет 
будет определена этапность. 
'На первом этапе, к примеру, 
освоение учета и 'Контро11я в 
арендно - кооперативных под
разделениях, на втором — 
переход на самоокупаемость, 
затем — переход на самофи
нансирование. Главное, что 
предполагается, —  постепен
ная самостоятельность сель

скохозяйственных предприя
тий, выработка реальных 
стимулов и заинтересованно
сти в результатах своего 
труда. Этот процесс пройдет 
результативней, если идеей 
овладеют не только хозяй
ственники, а все население. 
Эту работу важно связать 
с подготовкой к выборам в 
NecTHbie Советы] народных 
депутатов.

Первый секретарь Кол- 
пашевского горкома партии 
Г. С. Жуков отметил, что 
итогом напряженных усилий 
партийных организаций, Со
ветов народных депутатов, 
всех трудовых коллективов 
по развитию производства 
животноводческой продукции 
стал достаток молочных про
дуктов. Этот факт имеет 
большое пошттическое зна
чение: он подтверждает, чтоТ 
имея цель и объединив уси
лия, моовно добиться много
го. Сейчас важ1Н0 вырабо
тать новые подхо
ды к дальнейшей,
деятельности, которые бы по
зволили добиться еще более 
высоких результатов. Нужна 
1к1;омпле1к!сная |праграмма 
развития агропромыш
ленных отраслей. В 
дальнейшем понадобится 
наладить хозрасчетные отно
шения между подразделения
ми АПК, и отношения эти 
должны строиться так, что-' 
бы каждое подразделение от
вечало перед совхозом руб
лем. Соответственно возра
стает и роль специалистов 
сельского хозяйства. Зара
ботная плата каждого долж
на быть сориентирована на 
конечный результат в рам
ках своих должностных и 
профессиональных обязанно
стей. Особые требования 
предъявляются и к партий
ным кадрам. Пришло время 
отказаться от номенклатур
ного подхода и создать та
кую систему 'ПОДГОТОВКИ кад
ров, которая бы позволяла 
готовить управленцев нового 
■поколения и на новой осно
ве. Для этого требуется уси
лить взаимосвязь горкомов 
и райкомов на местах и об
ластных ведомств. Нужна 
аттестация всех руководя
щих к’ад'ров —  с участием 
коллективов, общественно
сти.

Кандидат в члены обкома 
КПСС, секретарь парткома 
управления «Химстрой» В. К. 
Кулешков отметал, что пар
тийная организация и кол
лектив строителей и монтаж
ников управления «Хим
строй» всегда с полным по
ниманием относились к стро
ительству на селе. Только с 
начала текущей пятилетки, 
стабильно наращивая объе
мы по генподряду, «Хим
строй» на селе освоил 60 
миллионов Р5̂ л€й, Введены 
в эксплуатацию ' крупные 
животноводческие комплексы 
в селах Воронине, Рыбало- 
ве, Бориках. Опережающими 
темпами велось строительст
во объектов жилья, соцкульт- 
быта, энергетики и благоуст
ройства. В настоящее вре
мя «Химстрой» строит вто
рую очередь свяноком1плек- 
са, животноводческий комп
лекс в Мазалове. Но раз
личные мнения складывают
ся вокруг строительства сов
хоза «Южный» в Шегарском 
районе. Сколько-нибудь аргу
ментированных доводов в за
щиту строительства «Южно
го» не появилось. Такая си-' 
туация дополнительного эн
тузиазма у строителей не 
вызьшает.

В области назрела необ
ходимость разработки комп
лексной перопективной про
граммы, в которой бы, в 
нервую очередь учитывая 
интересы села, реально сое
динялись потрейтости и воз
можности. К ее подготовке 
и обсуждению необходимо 
привлечь широкий круг спе
циалистов. Управление же 
сегодня потеряло перспекти
ву строительства сельскохо
зяйственных объектов. А  без 
заделов, при отсутствии про
ектной документации, не 
имея возможности сориен
тировать гаромышленнЬсть 
строительной индустрии, 
можно оказаться в трудном 
положении.

Дальнейшее увеличение 
объемов строительства на 
селе сдерживает отсутствие 
лимитов и фондов. В создав
шейся ситуации выход один; 
сокращать промышленное 
строительство не на словах, 
а на деле, а освобождающие
ся ресурсы переориентиро
вать на село.

Проблемы сельского хо
зяйства мы обсуждаем не 
первый раз, подчеркнул в 
своем выступлении предсе
датель областного агропро
мышленного комитета И. И. 
Титов. Но уровень и темпы 
развития агропромышленно
го производства не отвечают 
нашим запросам, жизненным 
интересам людей. Есть здесь

вопросы, и 'На часть из них 
полный ответ дал мартов- 
окий Пленум ЦК КПСС, рас- 
КРЫВН1ИЙ все стороны поли
тики, которая проводилась в 
связи с развитием продо
вольственной базы страны. 
Политики неоднозначной, ко
торая наряду с элементами 
созидания, несла в себе 
эле.менты разрушения. На
до научиться извлекать уро
ки из этого. Но и сейчас с 
подачи отдельных ученых 
мужей на страницах 
■партийной прессы, в 
передачах по телевидению, 
радио звучат разговоры о 
том, что мы накормим стра
ну в то.м случае, если по
просту уничтожим совхозы и 
колхозы, и  пока решитель
ного отпора этому не дает
ся. К разряду бюрократов, 
■порой даже врагов пере
стройки пытаются причис
лить руководителей, специ
алистов хозяйств. Где же тут 
логика?

Хотелось вот еще на что 
обратить в/нимаиие. У  нас 
сложились две позиции. Од
на за трибуной, когда любо
го ранга руководитель заяв
ляет о привержеянодти про
довольственной программе, 
другая — в кабинете, откуда 
и следуют потом совершенно 
противоположные решения. 
Такое сегодня недопустимо.

В целом мы знаем, что 
делать. Наверное, требуются 
конкретизация, детализация, 
уточнение того, что мы на
метили. Но главное, на что 
не • 'находим ответа,— как де
лать и за счет чего делать. 
В проекте постановления 
пленума соде^икится очш!ь 
важный пункт, который обя
зывает всех заинтересован
ных това'рищей выработать в 
конце концов программу ре
сурсного обеспечения агро- 
про.мьццленного комплекса.

Слабо используются в 
сельском хозяйстве полезные 
ископаемые области, на эго 
обратил внимание генераль
ный директор объединения 
«Томскнефтегазгеол о г и я » 
Г. Н. Шестаков. Мы ежегод
но завозим десятки тысяч 
тонн минеральных удобре
ний, платим за них большие 
деньги. А  ведь все это име
ется у нас. Только одно ме
сторождение Кайенское мо
жет обеспечить хоЬяйстаа об
ласти мелиорантами на дли
тельную перспективу. Из на
ходок последних лет наибо
лее интересными месторож
дениями известковых туфов 
и сацропелей являются Не
красовское и Ключевское в 
Томском районе. По оцен
кам геологов, благоприятные 
■предпосылки для выявления 
таких же запасов агросырья 
имеются и в северных райо
нах области. Общее количе
ство месторождений строи
тельных материалов в обла
сти перевалило за 50. А  ис
пользуется только часть из 
них. По заявкам совхозов 
Томского и КожевН'Иковского 
районов мы подготов'или сы
рьевые базы для шести стро
ящихся сезонных кирпичных 
заводов. Другие же районы 
не проявляют интереса в та
ком сотрудничестве.

Для значительной части 
сельского населения, отме
тил оратор, преобладающим 
источником водоснабжения 
остаются поверхностные во
ды, которые легко подверга
ются загрязнению, содержат 
ряд вредных для здоровья 
людей компонентов. Почему 
же не используются подго
товленные запасы подземной 
воды для сооружения цент
рализованных водозаборов?

Г. Н. Шестаков внес пред
ложение. Совместно с заин- 
тересованньти службами 
облисполкома, агропрома по 
каждому сельскохозяйствен
ному району вьшоЛ'Нить де
тальный анализ сырьевой 
базы экологически чистых 
мелиорантов, строительных 
■материалов, подземных вод, 
и на его основе уточнить или 
составить программу геоло
горазведочных работ для 
нужд сельского хозяйства 
области.

"̂“'"С ело  без школы разви
ваться не может, отметила в 
своем выступлении началь
ник областного управления 
народного образования 3. Г. 
Варашевв, Но, призывая к 
стмительству школ, надо 
койиретнее определять, к 
кому эти обращения относят
ся. Мы должнь! объединить 
наши средства, наши мате
риальные ресурсы и напра
вить на строительство 40 
'ШКОЛ в наших селах, где ре
бятишки ждать уже не мо
гут. И здесь помощь нужна 
не только от местных Сове
тов и агропрома. ^ е  строи
тельные подразделения об

ласти должны вложить свой 
вклад в строительство школ.

Хотелось бы, чтобы и за
бота об уЧ'Ителе стала пози
цией партийных комитетов. 
Если мы хотим село сделать 
культурнее, если хотим по
высить янтеллект^щланый 
уровень села, значит, нужно 
думать прежде всего о гра
мотном учителе. 400 учите
лей мы в этом году потеря
ли. 200 учителей недополу
чили, потому что универси
тет и пединститут не вьшол- 
нили свои планы. Очень 
жаль, что в докладе и в вы
ступлениях совершенно не 
нашлось место проблеме под
готовки кадров для •агропро
мышленного комплекса. А  
здесь у нас накопилось не
мало проблем. Очень мно
гие ОПТУ имеют плохую ба
зу. Агропром и его хозяйст
ва не прогнозируют подго
товку сельских специалистов. 
Наверное, нам надо садиться 
и разрабатьгоать определен
ную программу по укрепле
нию профтехучилищ.

После мартовского (1989 
года) Пленума ЦК КПСС, 
отметил председатель колхо
за «40 лет Победы» Зырян
ского района А . Е. Данилен
ко, работники сельского хо
зяйства ждали ощутимых 
сдвигав в материально-тех
ническом снабжении колхо
зов и совхозов, строительст
ве объектов соцкультбыта, 
школ, в обеспечении товара
ми повседневного и повы
шенного спроса. К сожале
нию, заметных перемен нет. 
Только в Зырянском районе 
(в том числе и в образовав
шемся в 1985 году колхозе 
«40 лет П <^ды ») необходи
мо построить 6 полных и не
полных средних школ, дет
ские сады, дома культуры, 
жилье, другие социальные и 
производственные объекты. 
Хозспособом, да еще при 
отсутствии снабжения строй
материалами их не поднять. 
Как не выполнить и програм
му возрождения малых.сел. 
Нужна помощь. Надо начи
нать отдавать селу не по 
возможности, а по штреб- 
ности.

Село производит молоко й 
мясо, а товаров из этой про
дукции не видит, из сёла 
едут за продуктами в город. 
А  разве допустимо, что се
годня город не хочет помочь 
убрать картофель, овощи? А  
что будет, если село месяц 
не будет поставлять в город 
продукты питания? Но на 
селе работали и будут рабо
тать* это в городах обрат
ное позволительно. Волна 
забастовок, дрокатившаяся 
по стране, опять же прежде 
всего отразилась на сельском 
жителе. Исчезли с прилавков 
магазинов холодильники, те
левизоры, стиральные ма
шины и т. д. Плохо дело об
стоит с поставкой техники 
■для сельского' хозяйства, да 
■и цены на нее возросли, а 
качество ухудшилось. Вот 
такая социальная справедли
вость на деле.

Резервы у района и у хо
зяйства, в частности, есть. 
Нужна мелиорация земель, 
помощь в строительстве — 
в выполнении уже заплани
рованного, квалифицирован
ная помощь областных спе
циалистов. Селяне давно 
повернулись к городу ли
цом, необходимо ответное 
действие. Общее дело от 
этого только выиграет.

Аналогичные мыёли вы
сказала в своем выступле
нии доярка совхоза «Бога- 
тыревский» Бакчарс1НОго рай
она Л. А . Заворотнюк. В рай
оне уделяется внимание со
циальному развитию села, но 
дело продви'гаегся медленно, 
здесь и нужны помощь го- 
■рода, понимание обстановки. 
На центральньк усадьбах 
совхозов открылись допол
нительно 4 средние школы. 
Людям это по ;^ше, но при
ехал представитель обласх- 
iHoro управления народного 
образования и стал высказы
вать сомнения: нужно ли 
было открывать среднюю 
Ш'Колу, если нет спортивно
го зала? А  то, что восьми
летняя 15 лет действовала 
без спортзала, считалось 
нормальным. Сделал совхоз 
отличную пристройку к шко
ле, а вот классных досок нет 
и парт больших нет, нет об 
этом и беспокойства. Еще три 
средние школы намерены от
крыть в районе в следующем 
году, и надо, чтобы заботой 
об этом прониклось управле
ние народного образования. 
И парты, и доски, и методи
ка —  это же их заботы.

Чувство хозяина в совхо
зе, как и во всем районе.

развивается и через .чичные 
подворья. Совхоз выступает 
заготовителем излишков сель
хозпродуктов, помогает с 
кормами, с пастбищами, с 
молодняком. Выгодно и лю
дям, и хозяйству, молодежь 
стала обзаводиться корова
ми. Но вот пришло распоря
жение: товары продавать 
только под заготовку, через 
заготконтору райпотребсою
за. А  что будет иметь на
селение при увеличении за
купок мяса через совхозы? 
Ничего. Следует здесь из
менить подходы, начатое в 
районе дело интеграции лич
ного и общественного под
держать, это один из путей 
наращивания пдоизводства.

Л. А. ЗавО|ротнюк выра
зила благодарность обкому 
КПСС и облисполкому, а 
также кожевниковцам и зы- 
рянцам, оказавшим помощь 
району, пострадавшему ньш- 
че от засухи. Эта помощь 
вернется продукцией.

Генеральный директор 
объединения «'Меженинов- 
ское» В. Е. Портнов подроб
но остановился на проблеме 
работы с людьми, подгото'В- 
ки кадров. Готовить надо не 
только руководителей, но и 
тех, кто непосредственно за
нят на производстве. Необ
ходимо поднимать интеллек
туальный ,уровень села, без 
этого производства не раз
вить.

Далее оратор говорил о 
проблемах, связанных с уп
равлением- агропромышлен
ным комплексом. Так полу
чилось, что агропромьпплен- 
■ный комитет в последнее вре
мя как бы уже перестал ра
ботать. Орган упра'влеяия 
нужен, но вдвойне нужен 
орган мате1т л ь н о  - техни
ческого снабжения. Сегодня 
сельский руководитель не 
знает, куда обратиться. Есть 
и примеры необязательности 
со стороны руководителей 
коллективов - партнеров се
ла. Надо относиться друг к 
другу уважительно, решение 
вопросов материально - -тех- 
окического сна^ения —  это 
тоже подъем села. Зато со- 
храшшось большое количе
ство контролеров. За AeggTb 
месяцев объедийение пере
жило более 50 проверок. У 
некоторых главных специа
листов до 15 дней в месяц 
уходит на проверяющих.

Вопрос управления агро
промышленным комплексом 
должен быть рассмотрен кар
динально. И хотя бы с чле
нами коллегии агропромко- 
митета. Кстати, трудно 
вспомнить, когда она соби
ралась последний раз.

В. Е. Портнов говорил 
также о некоторых сторонах 
развития социальной сферы 
города и села. У  заводов — 
на Оби профилактории, ба
зы отдыха. А  есть ли они у 
селян? Но ведь селяне не 
меньше работают. Нет нор
мальных, хороших пионер
ских лагерей. Надо менять 
соотношение. 'Объединение, 
получив поддержку, могло 
бы выступить засгрелыци- 
ком в этом деле. Что касает
ся финансово - экономиче
ских отношений, то воэника- 
'ет такой вопрос. Почему 
Дом культуры или другой 
объект в городе мож/но стро
ить за счет бюджетных де
нег, а в селе обязательно за 
счет совхозов? А  ведь бюд
жет — общее достояние. На
до поделиться: часть бюд
жетных денег, которые идут 
на объекты соцкультбыта, 
отдать на село, а промыш
ленные предприятия пусть 
на свои деньги построят не
сколько шсол в городе.

Начальник областного уп
равления культуры 3. И. Са- 
лопова говорила, в частности, 
о том, как реализуются на 
селе уже имеющиеся воз
можности разв'Итая культу
ры. Положительные приме
ры есть в Бакчарском райо
не. А  вот в Первомайском, 
где увлеченные люди много 
поработали над созданием 
'Музеев, им даже спасибо не 
сказали. Чтобы культура 
плодоносила, в нее действи
тельно надо вкладывать 
средства. Их вкладывается 
мало. Но, если взяться всем 
шром, можно сделать мно
гое. Нв'До, чтобы действовал 
принцип нв'родной инициатн- 
вы. Не ждать, а работать, 
опираясь на помощь Сове
тов. ЧетЧе должна про®- 
ляться и позиция партийных 
комитетов.

На пленуме выступил пер
вый секретарь обкома КПСС 
В. И. Зоркальцев.

По обсужденному вопросу 
принято постановлеше, в ко
тором определены задачи 
областной партийной орга
низации по выполнению ре
шений мартовского (1989 г.) 
Пленума ЦК КПСС по воп
росам аграрной политики в 
современных' условиях.
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— Еще на партийной 
труппе возник вопрос, как 
голосовать —  тайно или 
открыто, но мы тогда окон
чательно не договорились: 
ведь это должна решать 
сессия. И вот я счел, что в 
нынешней ситуации пра
вильней все же голосовать 
тайно.

Это верно: тот первый час 
заседания партийной труп-' 
пы как раз и был посвящен 
П|роцедуре (голосования. 
Шпата скрестились креп
ко. Заведующий идеологи
ческим отделом обко
ма партии М. М. Журав
лев, председатель горис
полкома Б. А. Ковригин и 
другие настаивали только 
на открытом голосовании, 
поскольку так предписыва
ет Закон, а его, плох он 
или хорош, нарушать не 
следует. Друтае депутаты— 
Н. Г. Нестеренко, Е. В. 
Дмитриев, Н. М. Разумов, 
В. Л. Паршин — убеждали, 
что в ситуации, когда в вы
борах заинтересованы не 
только присутствующие, но 
и все жители области, вер

нее предпринять тайное го
лосование. Секретаря обл
исполкома' Г. 3. Парфено
ва отрядили црояснить во
прос в Президиу(ме Вер
ховного Совета РСФСР. 
Вскоре последовало пояс
нение: по Закону действи
тельно полагается голосо
вать открыто, и прецедента 
пока не было, но если сес
сия HacTOirr, она в порядке 
исключения может принять 
решение о тайном голосо
вании.

...И вот — кабины гото
вы, но они, увы, не потре
бовались...

Спор был завершен в 
пользу' «явного». Разыгры
вался он по тому же сце
нарию. Доводы: нам нечего 
скрьшать, мы все депутаты, 
и пусть избиратели видят, 
кто за кого голосует. Но: 
проявление истинной демо
кратии— только тайное го
лосование, к тому же то, 
что не запрещено зако
ном, — разрешено. Приме
чательно, что на острие 
опора сам Р. А. Попадей- 
,кин попросил проголосовать 
тайно. Но даже к его голо
су не прислушались.

В сущности, тайное голо
сование на результаты мог
ло повлиять лишь частично. 
Настрой зала был очевиден. 
Но ведь в данном ^учае 
процедура голосования —  не 
(Просто формальный акт. Она 
определила позиции- —  кто 
действительно почувствовал 
дыхание временя, а кто все 
еще живет старыми мерками.

, Думается, сессия сделала 
еще один шаг вперед, как и 
в прошлый раз, пригласив 
для участия в ее работе 
представителей! неформаль
ных объединений. Сопри
косновение точек зрения 
идет непросто. Надо при
знать, что и «неформал» 
сейчас разный Это правда, 
что -наиболее активные и, 
я бы сказала, агрессивные 
как-то всюду поспевают на 
все мероприятия (удивля
ешься только, как позволя
ет рабочее время и кто оп
лачивает отсутствие на ра
боте). Были они и здесь. 
(Но дело в конце концов не 
в том, как они улаживают 
производственные дела, а с 
какой программой, какими

Интервью с ректором ТГПИ

««Разумно—  
приступить 

к занятиям...»
в Томском педагогаческом институте с начала преды

дущей яедели в полном составе занимается факультет 
физической культуры. Ни одного срыва ванятий здесь 
нет. В то же время студенты факультета русского языка 
и литературы, факультета начальных классов на занятия 
не являлись. Слаба посещаемость на других факульте- 
тах.

— НаскЮлько обоснована 
студенческая 'забастовка и 
как ректорат относится, к 
этому? — спросила я у 
ректора Михаила Григорье
вича Николаева.

—  Ректорат института с
пониманием относится к 
самому факту забастовки 
студентов. Мы рассматрива
ем это как протест студен
ческой молодежи против 
создавшихся бытовых усло
вий. Забастовочный комитет 
выдвинул справедливые 
требования по устрашению 
серьезных недоделок в об
щежитиях, в том числе и 
новом. А  недоделок допу
щено много, особенно при 
монтаже сантехники. Спра
ведливости ради ‘ нужно 
сказать, что члены ректора
та еще до заселения сту
дентов в общежитие неод
нократно обращались к jti- 
равляющему трестом
«Томскжилстрой» Б. А. 
Трусову и другим руководи
телям строительных органи-  ̂
заций с теми же претензи
ями. Однако недоделки до 
сих пор не устранены. И 
если бы студенты не проя
вили актив(ность, пусть да
же в такой ф (^ е ,  то стро^ 
ители, пожалуй, не пришли 
бы в общежитие для устра
нения недоделок. И мне хо
телось бы поблагодарить 
профком студентов, комитет 
комсомола института, заба
стовочный комитет за эту 
конкретную помощь,

— Значит, забастовка 
все {ясе сыграла определен
ную положительную роль?

— Именно сыграла. Пос
ле объявления предупреди
тельной забастовки состоя
лось заседание ректората 
и партбюро, на котором 
был составлен план уст)ра- 
нения недоделок в общение 
тип М  2. И плен этот был 
в основном выполнен в ус
тановленные сроки. Как 
только теплосети дали теп- 
ло по нашему микрорайону, 
появилось отопление и в 
наших общежитиях, Создан 
тепловой контур. Не могу 
согласиться с тезисом в 
вашей газете, что админист
рация института заблаго
временно не позаботилась о

подготовке к зиме. К при
меру, замену теплосистемы 
в общежитии №  2  начали 
сразу же после завершения 
учебного года. Ректорат до
бился финансового обеспе
чения этих работ. Правдами 
и неправдалга добыли часть 
материалов и оборудования, 
необходимых для ремонта, 
часть изыскивали уже во 
время проведения ремонта. 
К сожалению, до начала 
нового учебного года все 
работы завершить не уда
лось из-за нехватки необхо
димого материала н квали
фицированной рабочей си
лы. Сейчас положение изме
нилось. Строители ведут 
работы по 5хтранению не
доделок в новом общежи
тии в соответствии с гра
фиком, состав ленныдь сов- 
месгао ректоратом, партбю
ро, студенческими обществен
ными организациями, заба
стовочным комитетом. Но 
завершить эти работы за 
неделю невозможно, это 
должны понимать и сами 
студенты, поэтому продол
жать забастовку уже, по- 
имоему нет смысла. Главная 
цель студентами 'достигну
та. Я убёжден в том, что 
строители сделали пра
вильные выводы из ситуа
ции. И было бы разумно 
сейчас всем студентам 
приступить к занятиям. Но 
члены забастовочного . ко
митета по-прежнему не хо
дят на занятия и призыва
ют к этому других студен
тов.

" - А  сами ребята кз за
бастовочного комитета ие 
предлагали Помощь строи
телям?

— В принципе они гото
вы оказать помощь, но 
мелкую, разовую, пеквали- 
фицированную. И вообще 
оказать, что студенты не 
принимают участия в ре
монтных работах, я не лю- 
гу. Ими произведены по
белка, лоК|раска в общежи
тиях, помогли студенты и в 
ремонте учебных корпусов 
МЬМ 3 и 4, Однако при 
ремонте теплосистемы в 
общежитии №  2 ни проф
ком, ни комитет комсомола

Идет активное обсуждение кандидатур.

идеями и настроениями при- 
(ходят на подобные меро
приятия. А  вот уровень ин
теллекта, понимания тех 
задач, которые ставит не
формальное движение, пока 
не всегда высок. Это выяви- 
(ла, кстати, и сессия. Были 
разумные, толковые вы
ступления, в которых про
сматривались точки сопри
косновения с «официаль
ным» курсом, механиз(М 
взаимодействия и решения 
конкретных задач. Были и 
просто убогие.

Но тем о<горчительней, 
что этой «неодинаковости» 
не замечает зал. 'Помните 
выступление П. П Кошеля: 
«Они — наши идейные 
протавники»? Как же со
лидаризировались при
сутствующие на его основе! 
Чуть ли не улюлюканье 
раздавалось в зале. Поли
тическая закоснелость мно
гих руководителей, j'b h , оче
видна.

КОЕ-ЧТО 
О  КУЛЬТУРЕ 
И МАНЕРАХ

Принято говорить, что 
все мы >*чимся. В этом 
смысле, может быть, стоит 
сказать и о моментах дели
катных.

Идет обсуждение канди
датуры основного претен
дента. Один за другим вы
ступающие поднимаются на 
трибуну. Говорят нужные 
слова о значении должности

председателя, о том, чего 
ждут от будущего руководи
теля, как-то характеризуют. 
Й вдруг среди разуимных и 
нужных слов —  такой 
елей... К  чему? Добавит ли 
что-ш1бо эта безудержная по
хвала облику руководи
теля. Отнюдь. Противопо
ложным образом характери
зует лишь авторов панеги- 
ри'ка.

Откровенно говоря, я 
очень пожалела, что при 
обсуждении; главного воп
роса не выступил теперь 
уже бывший председатель 
0(блиспол1К01ма Анатолий 
Емельянович Высоцкий. Он 
на этой сессии присутство
вал. Его выступление на 
партийной группе стало по 
сути поворотным. Оно внесло 
«орреляцию в понимание 
того, какие деловые ка
чества требуются предсе
дателю. От его выступления 
на сессии я ждала наглядно
го подтверждения того, ка
кие человеческие качества 
нужны руководителю. По
истине бесценны природная 
интеллигентность и чувство 
меры!.,

I Неловко как-то было и за 
реплики: «Молодец, Петя!», 
«Так  их, правильно». Не 
.потому, что это невоздер
жанное излияние эмоций. А  
потому, что эта невоздер
жанность опять же была на
правленной — восторги ли- 
члись по поводу навешива
ния ярльшов «неформа
лам».
• Выборы председателя 
облисполкома — это этап-

необходимой помощи не
организовали.

Огорчает и то, что сту
денты, бурно проявляя се
бя, категорично рассуждая, 
не всегда располагают до
статочной информацией по 
тому или иному вопросу, не 
учитывают объективных
причин и обстоятельств...

— К  примеру?..
— Кого-то из студентов

удивил тот факт, что фа
культет начальных классов 
будет учиться в бывшей 
школе М  48. Но ведь это 
вынужденная ' мера. Об
ластное Правление по на
родному образованию пере
дало «ам  эту школу во 
временное пользование, так 
как в институте не хватает 
аудиторий. У  нас на одного 
студента приходится всего 
5— 6  квадратных метров 
площади, хотя нормативный 
минимум составляет 18 
квадратньк метров... Да, 
действительно, в институте 
очень плохо с мебелью. 
Все обращения ректората в 
(Министерство, в управле
ние снабжеяия и сбыта 
облисполкома, в укс гор
исполкома мало что дали 
для обеспечения необходи
мой мебелью корпусов и 
общежитий института. И 
все же нам удалось достать 
для всех студентов, прожи
вающих в новом общежи
тии, добротные кровати, 
■обеспечить (большинство 
комнат тумбочками. В на
стоящее время изыскиваем 
возможность приобрести 
другую мебель для этого и 
других общежитий. Заказа
ны новые столы для учеб
ных аудиторий переданного 
институту здания школы.

— То есть вы считаете, 
что ректорат, администрация 
института делают все воз
можное для организации 
учебного процесса?

— Да, я бы сказал так. 
Но, к сожалению, не все 
зависит от нас. Несмотря 
на то, что за последние 
годы нашему институту Ми
нистерство высшего сбразо- 
вания увеличило о ^ е м  вы
деляемых для* ремонтных 
работ средств более чем в 
два раза, их не хватает. В 
этом году институту было 
выделено 850 тысяч рублей 
на ремонтные работы, од
нако этих денег оказалось 
недостаточно. Ведь учеб- • 
■ные корпуса и общежития 
института, построенные в 
50— 60-х годах, многие вы
шли из строя... По просьбе 
ректората министерство 
выделило дополнительно 
160 тысяч рублей на капи
тальный ремонт. Это позво
лит нам завершить наме
ченные на этот год ремонт
ные работы. Кстати, часть 
из этих средств в первую 
очередь будет направлена 
на оборудование учебного 
■корпуса факультета пачаль- 
ных классов.

Интервью вела
С. ЖУРАВЛЕВА.

Всесоюзная конференция 
— в Томске

Сегодня в Томске начинает работу всесоюзная конфе
ренция на тему «Оптино-электроиные измерительные уст
ройства и системы», |Она продлится до 1 2  октября.

Конферешщя, провести 
которую поручено Томскому 
институту АСУ и радиоэлек
троники, входит в планы ме
роприятий целого рада со
лидных организаций, в их 
числе — Государственный 
комитет СССР по народному 
образованию, научно - коор- 
дияациошые советы АН  
СССР и Минприбора СССР.Л 
совет по ускорению при Том-^ 
оком обкоме КПСС.

Ученые страны подведут 
итога достигнутому в разра
ботке и исследовании оптико
электронных измерительных 
устройств и систем в 
СССР и за рубежом за по
следние 5 лет, определят 
наиболее перспективные на
правления работы в области 
оптико - электронного прибо
ростроения.

На конференции предпола

гается заслушать более 200 
докладов и сообщений по 
шести научным направлени
ям.

Область применения опти
ко-электронных систем очень 
широка: контроль окружаю
щей среды, измерение физи
ческих и геометрических ха
рактеристик раз.тачных объ- 

^ектов, авто.матическое управ- 
"ление подвижными объекта

ми, автоматизация сбороч
ных и контрольных опера
ций — вот далеко не пол
ный перечень.

Для участия в конферен
ции приглашен» главный ре
дактор журнала «Известия 
высших учебных заведе(ний» 
по разделу «Приборострое
ние» профессор - доктор 
Л. Ф. ПО|^ирьев. Предпола
гается, что 20 лучших до
кладов будут рекомендова

ны для опубликования в 
1990 году в этом журнале.

С пленарными докладами 
выступят ведущие ученые, 
создатели научных школ 
академик В. Е. Зуев, про
фессор И. Н. Пустынский, 
В. П. Тарасенко, А. М. Ко
риков, Е. С. Коваленко, 
Ю. Г. Якушешов.

В конференции примет 
участие рабочая группа АН 
СССР по системам техниче
ского зрения.

Считаем, что конферен
ция заинтересует руководи
телей и специалистов xoai- 
сиих цредприятий и НИИ. 
Всех желающих приглашаем 
принять участие в ее рабо
те.

В. ТИТОВ, 
профессор, заместитель 
председателя оргкомите- 

I да)
В. СЫРЯМКИН, 

кандидат технических 
наук, член оргкомитета.

НАЧАЛО ПУТИ
Сельсовет переходит на хозрасчет

Поставив свою подпись под 
распоряжением перевести 50 
тысяч рублей за ЭВМ, выде
ленную Харьюсни.м райиспол
комом Эстонии Козескому 
сельсовету, gro председатель 
Л. Сирель задумалась. Вро
де все предусмотрено, учте
но в концепции са(Моуправле- 

. ния» разработанной при по
мощи таллиннских ученых и 
руководителей райисполко.ча, 
но нелегко быть первыми» 
Нет пока ни у кого практи
ческого опыта реального ме
стного самоуправления на 
уровне сельсовета ни в  Эсто
нии, ни в стране.

Козе —  Это не только 3 
поселка и 29 маленьких де
ревень. На территории сель
совета два колхоза, два цеха 
таллиннских заводов и отде
ление «Эстсельхозтехнини». 
Пять школ и детсние сады, 
Дом культуры и библиотеки, 
больница, амбулатория, два 
фельдшерских пункта — все 
эти учреждения соцкультбы
та переданы теперь в собст
венность сельсовета. Он вы
дает их работникам зарпла
ту, утверждает руководите
лей, фшаисирует из своего 
бюджета всю их деятель
ность.

Только на эти цели будет 
нынче израсходовано около 
300 тысяч рублей. Теперь 
не. райисполком, как прежде, 
а депутаты сельсовета сами 
определяют, на что в первую 
очередь расходовать суммы. 
Появилась возможность ма
невра, а следовательно, бо

лее экономного расходования 
средств.

Крупной статьей расходов 
остаются понпрежнему так
же затраты на управление. 
Еще 55 тысяч рублей пере
числяется в районный бюд
жет на общие рузкАы. К кон
цу года,: после всех выплат и 
расходов, остается 50— 60 
тысяч рублей свободных де
нег. Как их использовать, 
полностью зависит от сель
совета.

— Хотим купить несколь
ко квартир для особо нужда
ющихся в жилье, — подели
лась своими планами Линда 
Сирель.

Понятно, что все депутаты 
■заинтересованы в пополне
нии бюдакета. Продано де
сяток патентов на индивиду
альную трудовую деятель
ность, девствуют первые три 
кооператива. Их работа то
же приносит доходы в бюд
жет. К тому же с нового го
да, когда республика по ре
шению Верховного Совета 
СССР переходит на полный 
хозрасчет и самофинаиенро- 
вание, вводится плата за ре
сурсы, С каждого работника 
цехов таллиннских предприя
тий, расположенных на тер- 
ри.т<фии Козе и пользующих
ся различными услугами в 
поселке, предполагается вве
сти налог —• 300 рублей в 
тод.

Пока в распоряжение сель
совета перешли только уч- 
реяадения соцкультбыта. Но 
в дальнейшем, как преду
сматривает концепция разви-

ный момент. Не сам по се
бе факт — а как явление; 
•выборы руководителя по
добного ранга на альтерна
тивной основе. Выборы 
председателя Томского гор
исполкома, состоявшиеся 
всего год назад, были 
куда доброжелательней и 
«семейней». Выборы пред
седателя Первомайского рай
исполкома, которые состоя
лись также год назад, про
ходили в напряжении. Ны
нешние выборы — это уже 
борьба не претендентов, а 
поляризующихся на основе 
их платформ сторон. Всего ■ 
один год, а какая разница в 
(Подходах. И не учитывать 
этого нельзя. Так что в 
своем главном значении 
прошедшие вь5боры — яв
ление политическое.

А  из множества склады
вающихся тенденций я бы 
выделила одну, очевидную: 
тот, кто дает согласие на 
участие в альтернативных 
выборах, безусловно, чело
век мужественный. Так что, 
поздравляя с изб|ра1нием на 
пост председателя облис
полкома Ростислава Ана
тольевича Попадейкина, мы 
поздравляем с гражданским 
поступком и тех, кто дал 
согласие на участие в вы
борах; Александра Семе
новича Зарембо, Виктора 
(Мел:ьхи0|ровича Кресса, 
Александра Адриановича 
Поморова, Виктора Нико
лаевича Шутова.

Н. ГУБСКАЯ.
Фото Е, ЛИСИЦЫНА. I

тия са.моуправления, сельсо
вет станет приумножать свою 
муниципальную собствен
ность, может создавать пред
приятия обслуживания, ак-- 
ционерные общества, выпус
кать облигации, вводить це
левые налоги с населения, 
установить местные штрафы 
и т. д. Одновременно он бу
дет иметь право делать скид
ки по налогообложетшю. суб
сидировать те предприятия, 
чья деятельность жителям 
данного региона жизненно 
необходима, хотя экономиче
ски и невыгодна.

В перспективе — созда
ние своего фонда .социально
го обеспечения, который об
разуется из взносов как жи
телей, так и предприятий. 
Это позволит платить мало
обеспеченным ветеранам до
полнительную пенсию, оиа- 
зы'вать материальную по
мощь, пйдь благополучно че
ловека-—один из приоритетов 
программы действий сельсо
вета.
ч —  Надеюсь, — сказала в 
заключение председатель 
сельсовета, депутат Верхов
ного Совета Эстонской ССР 
Л. Сирель, —  что Верхов
ный Совет реопуб.чики вско
ре примет В&1Ш  об основах 
■местного самоуправления, а 
также Законы о бюджете, 
налогообложеиии и ,т. п. Это, 
образно говоря, узаконит наш 
почин.

Л. РАННАМЕТС, 
хорр. ТАСС.

Козе,
Эстоиснал ССР.
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Прнмедно год назад в своем траднцно(нно1н ин

тервью 'Французскому телевидению по :случаю дня 
взятия Бастилии президент Ф. Миттеран объявил 
о том, что в Париже к 1998 году будет построена 
одна из самых крупных — если не крупнейшая — 
библиотек в мире, оснащенная самой современной 
техникой.

Уже выбрана площадка для строительства — 
на месте неиспользуемых железнодорожных плат
форм Аустерлицкого вокзала. И только что после 
соответегаующего международного конкурса, назва
но имя архитектора. Его зовут Доминик Перро, 36 
лет. француз. Представленный им проект библио
теки выглядит так: четыре стеклянных .многоэтаж
ных здания, напоминающие страницы книги, меж
ду ними— просторная площадь, где появится еще 
и трехэтажный читальный зал.

В Парюке говорят, что к идее построить гран
диозную библиотеку французский президент пита
ет особую слабость. Скорее всего, это будет по
следний кррномасштабный архитектурный замы
сел, который Миттеран успеет осуществить до 
окончания своего второго семилетнего президент
ского срока.

В 80-х годах при его непрсредственном участии 
(ВО французской столице было простроено несколь
ко заметных объектов, изменивших вид известных 
исторических точек города. Внутри Лувра появи
лась стеклянная пирамида (архитектор — амери
канец китайского происхождения И. Пей), на пло
щади, где некогда стояла энаменит’ая Бастилия,— 
ультрасовременное здание новой оперы. Было от
крыто необычное по форме здание института араб
ского мира, а также министерство финансов. Под 
новый (Музей приспособлен отслуживающий уже 
свое вокзал Орсен, открыт городок науки и про
мышленности па окраине Парижа. На запаД от го
рода, уже за его пределами, было воздвигнуто 
здание «Большой арки».

Неодинаково отношение парижан к этим построй
кам. Но постепенно они становятся все более при
вычными в городокам пейзаже. Уделяя такое вни- 
майие архитектуре Парижа, президент, несомнен
но, хочет оставить след в истории города, ознаме
новать свое президентство необычными градостро
ительными решениями. Но здесь немалую роль 
играет и его . особое отношение к архитектуре как 
к форме вьгражения культурного богатства народа.

Что касается сугубо технической стороны дела, 
то пот.ребность в подобной библиотеке давно наз
рела. В нынешне.л1 главном книгохранилище Фран
ции — Национальной библйотеке —  не хватает 
места. Книги не успевают регистрировать, рестав
рировать и переносить на .микропленку.

В новую библиотеку переедут лишь издания, 
вьшущенные после 1945 года. По первоначально
му замыслу, с помощью компьютеров доступ к 
книжным богатствам будет открыт читателям 
других библиотек Франции, а может быть, и мира, 
учащимся франодтаских лицеев, студентам универ
ситетов. ,

В стране развернулась дискуссия о том, как, из 
чего формировать будущее книжное собрание. На
пример, сколько сохранять разных изданий одной 
и той же книги, доверить ли распределение книг 
по полкам .роботу. Проблем много, и чем шире бу
дет дискуссия, тем больше шансов найти приемле
мые решения для использования и сохранения 
книг.

Д. ЯКУШ КИН, 
соб. жорр. АПН.

4  Япония
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В Японии нс прекращаются акции протеста про
тив гонки вооружений, присутствия американских 
войск на территории Японского архипелага, в за
щиту безъядерного статуса страны.

НА СНИМКЕ: участница антивоенной манифес
тации — студентка универентета префектуры 
Сайтама р гирляндами бумажных журавликов — 
символов |мира.

Джапан Пресс — ТАСС.

♦  Куба

Успешная пересадка сердца
Лишь 'ПО истечении двух месяцев после проведе

ния одной из сложнейших операций на сердце вра
чами из Кубинского института кардиологии и сед- 
дечно-сосудистой хирургии здесь официально об’ь- 
явлено, что Куба стала пятой страной в мире, где 
успешно осуществлена пересадка сердечной мыш
цы (Пациенту, Больной полностью прошел реабили
тационный период и уже приступил к работе на 
одном из предприятий.

Кубинские .медики добились больших успехов в 
области сердечно-сосудистой хирургии. Достаточно 
оказать, что а стране 4 человека более трех лет 
живут после трансплантации сердца, а еще 6  — 
более года. (ТАСС).
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К 85>летию со днг1 рождения С . Н. Рериха

Широко известно творческое,, философское наследие 
семьи Рерихов, их неоценимый вклад в культурную со
кровищницу м ^а, в расширение научного мировоззрения. 
Святослав Николаевич —  младший из членов семьи Ре
рихов. Он прежде всего :— художник кисти. Он мог бы 
пойти общепризнанным путем художественного гения сво
его ртца — Николая Коистантиновича Рериха, но он 
с самого начала стал торить в искусстве самостоятель
ную дорогу. И  творчество его также стало явлением в 
мировой художественной жизни. В  одной из своих зару
бежных поездок академик В. Б. Зуев побьшал в Индии, 
где ему удалось встретиться с С. Н. Рерихом. Рот что он 
рассказывает в своей встрече со Святославом Николаеви
чем:

Спорт

дится к тому, чтобы в мак
симально раннем возрасте 
попытаться развить ту искру, 
которая заложила в человеке 
!природа, и затем через это 
повлиять на процесс обуче
ния, воопитания, формирова
ния личности ребенка. Нечто 
подобное создано Рерихом. 
Скажу, что Он достаточно бо
гатый человек й много помо
гает школе материально. 
Свое богатство он,, в соответ
ствии со своей жизненной

— Я встретился с этим 
удивительным человеком в 
городе Бангалор. Там Свято
слав Николаевич Рерих по
стоянно проживает, у  наго 
вилла за городом. Но меня 
он встречал в своем офисе в 
центре города. Очень сожа
лею, что до этой встречи я 
Л|Ишь больше понаслышке 
знал об этой великой семье, 
об этих художниках: конеч
но, я восхищался их карти
нами: специфика передачи 
цвета, сама художественная 
манера письма меня всегда 
поражали. Но специального 
интереса к Рерихам не бы
ло.

Так вот, это уже была вто
рая моя поездка в Бангалор, 
и я в этот раз твердо решил 
навестить художника. Рас
сказал о своей идее индий
ским ученым из националь
ного астрофизического ин
ститута (Бангалор). Они тут 
же позвонили !Овятослдву 
Николаевичу, и он пожелал 
поговорить со мной. Я ус
лышал в трубке его прият
ный, мягкий голос. Предста
вился ему. А  он ШР5̂  пред
лагает: приезжайте ко мне 
в офис в пять часов. Какие,/ 
ту'т могли быть раздумья?!

— Мы слышали, что Свя
тослав Николаешш не очень 
охотно в последнее время 
идет на такие встречи...

— Да, я примерно такое 
потом услышал в нашем по
сольстве, и там выразили 
немалое удивление, что я 
так свободно попал на встре
чу с выдающимся художни
ком наших дней. Ведь ра
ботники из посольства спе
циально приешкают к Рери
ху, чтобы организовать та
кие встречи, но это далеко 
не всегда удается: сказыва
ются, очевидно, возраст ху
дожника, его занятость. Но 
Рерих ежегодно бывает в на
шем посольстве, обычно в на-^ 
ши революционные праздни
ки, там он доступен. В Бан
галоре же с ним трудно 
встретиться. Но я этого тог
да не знал. Может быть, это 
и помогло.

И вот с индийскими уче
ными я поехал на встречу. 
Индийцы также принимали • 
участие в нашей беседе.

Еще раз повторюсь, это 
удивительный человек. Он 
очень напоминает по обли
чью, статной фигуре, одежде 
Льва ‘ Николаевича Толстого: 
такая же окладистая борода 
—  огромнейшая, седая; на 
нем ^пквально толстовка.

«ЭТО в ы л а
удивкшьиля

ВСТРЕЧА»
хлопчатобумажная, с поя
сом; такие же были на нем 
хлопчатобумажные ' брюки; 
штиблеты на босу ногу. Он 
сходу расположил к себе. Я 
ни одной секунды не чувст
вовал себя там неловко. Бе
седа началась настолько сво
бодно, как .будто мы просто ' 
давно не виделись. Но по
скольку цри встрече присут
ствовали двое индийских уче
ных, разговор шел сперва на 
английском языке. Инициа
тивой по.шостью владел Ре
рих. Он собеседник изуми
тельный, его можно слушать 
и слушать. Я так понял, раз
говаривая, что если не овла
дею беседой, то я буду толь
ко слушать и нужную ин
формацию от него не полу
чу.

Сперва мы гово'рили с ним 
о философии. В частности, 
Святослав Николаевич под
черкивал, что он является 
последователем Конфуция— 
китайского философа. По не
му, человек — это бесконеч
ное разнообразие потенци
альных возможностей. И саг 
мая главная задача этой 
философии — создать такие 
жизненные условия человеку, 
в которых бы он смог мак-. 
симально раскрыть все свое 
многообразие, все особенно
сти и черты, заложенные в 
нем. И сам Святослав Нико
лаевич посвящает свою 
жизнь созданию таких воз
можностей.

В чем конкретно это про
является? В том, что он со
здал и руководит огромной 
школой в Бангалоре на две 
тысячи учащихся. Мне эта 
школа по методологии напо
мнила нашу школу в Академ- 
го|родке. Я рассказывал 
Святославу Николаевичу, что 
в нашей школе принят ме
тод развивающегося обуче
ния, сущность которого сво-

философией, старается ис
пользовать на пользу людям. 
Кстати, скажу и о вилле. 
Она раопо.тожеяа в центре 
огромного сельскохозяйствен
ного угодья, на котором вы
ращиваются деревья, даюп(ие 
очень, ценные медицинские 
компоненты лекарственных 
средств. То есть все с мак
симальной пользой.

Как я уже говорил, в шко
ле две тысячи учащихся. 
Они окружены всяческой за
ботой. Преирасяая матери
альная база. Сам Рерих пре
подает как художник в спе
циальной студии. У  него 
есть свои ученики. Имеется 
также и музыкальная шко
ла. Короче говоря, как я по
нял, в этой школе есть все 
для ‘полного раскрытия всех 
потенциальных возможностей, 
в соответствии с той жизнен
ной философией, которую 
Рерих исповедает.

В чем еще п^юявляется 
его жизненная позиция? Он 
сегодня переписьшается со 
всем цивилизованным миром. 
Получает письма на всевоз- 
-можных языках. И для « то
го, чтобы отвечать на них, 
имеет шесть сенретарш экст
ра-класса. Сам он владеет 
совершенно свободно англий
ским, как и русским языком. 
Когда мы стали разговари
вать- на русском язьше, то я 
не обнаружил в его речи ни
какого акцента.

Каков порядо1К его жизни? 
Эначительную часть своего 
времени Святослав Николае
вич проводит -в офисе. А  
как художник он работает в 
ранние часы. Потом в десять 
утра завтракает и едет в 
офис. Много работает над 
ответами на письма. Конеч
но, сам он не в состоянии 
прочитать все изобилие пи

сем, но, как я понял, ни одно 
письмо не остается без вни
мания. Ему сообщают содер
жание того или иного пись
ма, Он дает идею ответа. 
Сам ответ готовят уже вы
сокопрофессиональные сек
ретари, он лишь его подпи
сывает.

Мы беседовали два часа. 
Он был очень оживлен, не
смотря на свой прилич1ный 
возраст. Говорили о том, как 
он проводит свой день, как 
идут дела в школе, как ча
сто он бывает за рубежом. 
Святослав Николаевич мно
го ездит. Он сохраняет все 
родное, все русское, по все
му чувствуется, что он пат
риот нашей великой Родины, 
хотя одновременно Рерих и 
патриот Иедии.

В  разговоре мы коснулись 
с ним вопроса об экстрасен
сах. Я опросил его, верит ли 
он в них. Ведь у нас в прес
се в основном ругают их. Я 
лично считаю: чтобы что-то 
категорически утверждать, 
надо иметь надежную аргу
ментацию. Если мы что-то 
отцергаем без аргументации, 
то это значит, что мьг про
сто поверхностные люди, ес
ли не больше. Получается 
так, что мы уже все позна
ли, и познаватр нам больше 
нечего. Но познание беско
нечно, и не надо его закры? 
вать на принятых парадиг- 
имах. Так вот, цри вопросе о.б 
экстрасенсах Святослав Ни
колаевич страшно ОЖИВИ.ЧСЯ. 
Он оказал; конечно же, ве
рю, верю! И рассказал исто
рию, связанную с его отцом. 
Это было еще в 1923 году. 
Тогда Николай Константино
вич очень крупно помог од
ному американскому учено- 
му-экстрасенсу, которого 
сильно притесняли.

Память, аналитическое 
мьипление, логика, речь, спо
койная манера повествова
ния у Святослава Николае
вича очень четко выражены. 
Если слушать его, не видя, 
ни за что не поверишь, что 
ему 80 лет, а не сорок.

—  А  что (Святослав Ни
колаевич говорил ^конкретно 
о Родине?

—  Он яш го вспоминал 
про Родину. Он —  русский 
всем сердце^. И он часто 
бывает в доме родителей 
Елены Ивановны и Николая 
Константиновича в долине 
Кулу — это для него святой 
долг. И я понял, что роди
тели его были необыкновен
ные люди. Достаточно ска
зать, что Ктена Ивановна 
участвовала в нескольких 
путешествиях по Централь
ной Азии! А  ведь это огром
ные трудности и по нынеш
ним временам.

Словом, от начала и до 
конца разговора Святослав 
Николаевич Рерих был не 
просто мне симпатичен: это 
экстраординарный человек, 
сверхинтересный человек.

|Беседовали 
Г. (ГОРЧАКОВ,
В. ФЕФЕЛОВ.

В игре—
мяч

и шайба
Заключительный матч 

чемпионата страны на 
своем ; поле футболисты 
«Томи» проводили с 
благове1щенским: «А м у
ром». |Встреча началась с 
обоюдоострых атак, а за
тем Преимущество по
степенно перешло к хо
зяевам поля, и ново
бранец команды Д. Ку
динов на 27-й минуте 
забивает первый гол. До 
перерыва счет не изме
нился, хотя у наших 
футболистов и был рнд 
выгодных моментов.

В 'самом начале вто
рого тайма том1ИЧ€й 
поджидало разочарова
ние — мяч, после уда-, 
ра Е. Донских, побы
вал в их воротах. Фут
болисты «Томи», после 
ряда замен, попытались 
вырвать победу, однако 
на высоте были защит
ники и вратарь «Ам у
ра». Казалось, что матч 
так и завершится 
■вничью, но за несколько 
секунд до конца игры 
лучший бомбардир - то
мичей А. Дробешкин за
бивает победный гол.

Одержав две победы 
в заключительных до
машних матчах, «Томь» 
переместилась на 10 -е 
место в турнирной таб
лице.

Результаты остальных 
матчей 36-го тура: «Л уч »
— «Селенга» — 0:0, «Оке
ан »— «Локомотив» — 3:0, 
«Металлург» — «Чкало- 
вец» —  1:0, «Автомоби
лист»;— «Торпедо» — 3:0, 
«Звезда» — «Прогресс»
— 3:1, «Динамо» — 
«А м ур » (К с)— 6:1, «В ул
кан»—  СКА— 2:1.

* * «
Хоккеисты «(Кедра»  

завоевали очередные три 
очка и возглавили тур
нирную таблицу в своей 
зоне. В первом матче с 
уфимским «Авангардом» 
была одержана убеди
тельная победа со сче
том 6:1. Авторы забро
шенных шайб у томичей; 
В. Дубовик, О. Конорев, 
Ю. Стрыган, Д. Сы|рцев, 
А. Сырцов, С. Петроа 
Повторную встречу «го 
стям» с большим тру
дом удалось свести к 
ничейному результату
— 3:3.

Сейчас у «Кедра» 9 
очков из 12  возможных, 
и они опережают бли
жайших преследователей 
на одно очко.

В. КОРШУНОВ.

ТЕАТР

На старые
и новые

\

спектакли
ТОМСКИЙ ТЕАТР М У

ЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 
ОТКРЫВАЕТ/ СВОЙ 31-й 
ТЕАТРАЛЬНЫЙ СЕЗОН, 
ПОЗАДИ ОСТАЛИСЬ НЕ- 
ЛЕГКИЕ ГАСТРОЛИ В 
ГОРОДАХ ВОРОНЕЖЕ, 
ТАМБОВЕ, ЧЕЛЯБИНСКЕ.

Воронежская публика 
нынче была избалована 
гастролерами, только в это 
лето здесь побывали Мос
ковский Центральный театр 
Советской Армии, Псков
ский театр драмы, Черни
говский музыкально-драма
тический театр, но на 
премьере сибиряков «Коро
лева чардаша» в постановке 
Г. В. Спектора, к примеру, 
был аншлаг. Зрители тепло 
приняли не только исполни
тельницу главной роли • Це
цилии — заслуженную ар
тистку РСФСР Светлану 
Окорову, но и , другах ар
тистов —  Людмилу Трав
кину, Николая Капусткина, 
заслуженного артиста
РСФСР Бориса Киселева. 
О последнем следует ска
зать особо. Огромная на
грузка ложится на этого 
актера в гастрольный пери
од. Всякий раз выходить в 
первом составе — свиде
тельство мастерства, при
знанного успеха у  зрителей. 
Герои Б. Киселева полю
бились воронежцам, там
бовцам и челябинцам. Прес
са также «ензменно отмеча
ла этого исполнителя.

ИНФОРМИРУЕТ УВЦ

Завоевала большое вни
мание и другая премьера 
театра —  рок-балет «Юно
на и Авось» в постановке 
Игоря Хромова. Это кра
сочное зреДище привлекает 
своими постановочными 
эффектами, игрой цвета и 
света, умелым соединением 
пластики,, музыки, вокала. 
Удачными можно назвать 
работы танцовщиков Вик
тора Володькина (Николай 
Резанов), Ольги Храмовой, 
Ларисы Ибряевой (Кончит- 
та), Сергея Баженова 
(Юродивый). Тех, кто не 
посмотрел еще эти новые ра
боты театра, мы приглаша
ем в зрительный, зал.

' Следует оказать и о 
новых концертных програм
мах, среди которых выделя
ется концерт-ревю « Л ю ^ ь  
и танго» в постановке глав
ного балетмейстера театра 
Виталия Белобородова.

Эстрада, оперетта, ба
лет объединены здесь в 
музыкально - поэтическую 
композицию, в которой зву
чат стихи Г. Лорки, А. Ах
матовой, В. Шекспира, но 
основу этого ревю состав
ляют, пожалуй, современ
ные эстрадные песни. Здесь 
npoHBj'HaT «Последнее тан
го» Ю. Дорохина, «Сожа

лею» Ю. Саульского, «Тан
го для всех» А. Журбина, 
другие популярные мелодии 
в ритме танго. Среди зару
бежных композиторов
представлены Г. Родригес, 
К. Брюн, С. Маландо. 
Именно этим ревю театр и 
откроет 1 ноября свой но- 
■вый сезон.

В планах театра — вы
пуск новых спектаклей. Это 
«Лгунья» в постановке 
Г. В. Спектора и «Дррот ея» 
в постановке приглашенно
го из Кишинева 1режиссера 
М. В. Тимофтн.

Труппа театра noinowHH- 
лась новыми именами, сре
ди них —  выпускница 
Дальневосточйого институ
та искусств Марина Кладо- 
викова, в балетную труппу 
приглашена выпускница Во
ронежского хореографичес
кого училища Елена Скоса- 
рева, а выпускник Сверд
ловской консерватории Мак
сим Курцберг начнет свой 
творческий путь артистом 
хора. Приглашаем всех по
клонников оперетты на на
ши старые и новые спек
такли.

Л. ГОРБУНОВА.

НА СНИМКЕ: сцена из
спектакля «Дон Жуан в Се
вилье».

За неделю в области за
регистрировано более . 170 
преступлений, в том числе одг 
но убийство, 9 тяжких телес
ных повреаедений. Рабочий 
Лсиновского ЛПК И. К. Мя- 
чия. ранее судимый, нанес 
двоим ножевые ранедия. 
Преступник арестован. Со
вершено 4 уголовно наказуе
мых хулиганства, 3 разбой
ных нападения, 9 грабежей. 
За грабеж арестован X. Р. 
ранее судимый, который но
чью 30 сентября на ул. Ку
лагина отобрал сумку у жен
щины. Задержан патрульны
ми автомаш-штами.

Продо:ика€тся рост краж, 
которых зарегистрировано 
116, в том числе 37 из 
квартир, совершенных путе.м 
взлома запоров, проникнове
ния через окно, подборам 
ключей. Похищались радио
аппаратура, золотые и мехо
вые изделия, носильные ве
щи, деньги, 'спиртное. К при
меру, 28 сент.^ря ключом, 
оставленным в условленном 
месте, открыта квартира по 
ул. Учебной, 17, и соверше
на кража на 800 рублей.

В общественном транспор
те карманные воры соверши
ли 1 1  краж кошельков из 
карманов,, разрезали пакеты 
и сумочки. Так, 25 сентяб
ря арестованы Л. В., работ
ник кооператива «Березца», 
неработающий В. Р. за кар
манную кражу в троллейбу
се маршрута №  4, 27 сен
тября— В. В. Щавинский, 
комендант общежития №  9 
ТГУ, — за кражу кошелька 
из кармана ленсионерки на 
остановке «Ул. Бердская».

Не сокращаются угоны ав-

^'■^отранспорта, их было заре
гистрировано 30, в том чис
ле 6  машин, оставленных на 
ночь без присмотра. Совер
шаются кражи из автома
шин, разукомплектование 
тех/ники. Выло 10 таких 
краж, в том числе 7 — из 
машин, оставленных на ночь 
без присмотра. К  примеру, в 
ночь на 1 октября с автома
шины «ВАЗ-2103», принад
лежащей А. Э. Коган, у до
ма по переулку Нахимова, 
снято лобовое стекло.

Совершено 7 дорожно- 
гранспортных происшествий, 
в которых погибодин человек 
и ранено 6 . 25 сентября в 
с. Григорьевка ЧаинснйГгЬ 
района М. В. Шабанов, ра
ботник кооператива «Tatoa», 
управляя автомашиной 
«ЗАЗ-968», выехал наполи>су 
встречного движения и со
вершил столкновение с 
«КамАЗом». В результате 
сам погиб, а два пассажира 
госпитализированы.

По вине водителей, нахо
дившихся в нетрезвом состоя- 
• НИИ, совершено 4 дорожно- 
транспортных происшествия.

За различные преступлё- 
ния в течение недели аре
стовано 58 человек. Это за 
нанесение тяжких телесных 
повреждений, убийство, кра
жи, угоны автотранспорта, 
злостное хулиганство. Задер
жано за мелкое хулиганство 
90 нарушителей, 8 — за 
мелкую спекуляцию. В ме
дицинских вытрезвителях 
побывало 217 человек. 16 не
совершеннолетних помещены 
.в приемник-распределитель.

Был случай сопротивления 
работникам милиции.

ПОГОДА
Сегодня—облачная погода с прояснаниями, времанамн слабые

тер западный, 9—14, 
температура 2—7, в

осадни в .виде мокрого снега м дождя, ветер западный, 9—14, 
порывы 00 15—20 метров в  .секунду, '  ~
Томске 5-г7 градусов твпла.

1 1 — 12 рнтября —ъ.перамвнная облачность, чиостами неболь
шие осадки лреимуществекно в виде снега, ветер северо-за
падный, ,7—12 'Метров «  евнунду, твмпвратура 11-го ночью ми
нус а — плюс 3, днвм »1 —б градусов твпла, по северу 0 — ми
нус 5, 12-го ночью — О—минус 5, по северу до минус 10, днем 
О — минус б, по югу до 4 градусов тепла.

БЕЛОЗЕРЦЕВА  
Екатерина Наумовна ш

7 октября 1989 года на 
59-JI году жизни скоропо
стижно скончалась Екатери
на Наумовна Белозерцева, 
член КПСС с 1963 года. Ге
рой Социалистического Тру
да.

Е. Н. Белозерцева роди
лась в 1930 году в д. Ново- 
Покровке Бьктро-Истокско- 
го района Алтайского края. 
Начав трудовую деятель
ность в 1943 году в колхозе 
им. Свердлова в с. Инкияе 
Колпашевскрго района, она 
всю свою Жизнь посвятила 
сельскому Хозяйству, рабо
тая дояркой, а затем брига- 
■диром молочной фермы. Ма
стер животноводства высо
кого класса, наставник и чут
кий то!варищ, Е. Н. Белозер
цева своим •исключительным 
трудолюбием, творческим 
отношением к делу внесла 
большой вклад'в создание 
вькокопродуктивного молоч
ного стада совхоза «Инкин- 
ский».

За заслуги перед партией 
и государством Е Н. Бедо- 
зерцева была награждена 
двумя орденаМ1и Ленина, ор
деном Трудового Красного 
Знамени, медалью «За доб
лестный труд. В ознамено
вание 100-летия со дня 
рождения В. И. Ленина», ей 
присвоено звание Героя Со
циалистического Труда с вру
чением Золотой медали 
«Серп и Молот».

Е. Н. Белозерцева пользо
валась большим авторите
том и доверием своих одно
сельчан и товарищей по пар
тии. Она избиралась канди
датом в члены Томского об
кома и членом Колпашевско- 
го горкома КПСС, депутатом 
Инкинского сельского Со

вета народных депута
тов. Премией именк Е. Н. 
■Белозерцевой как знатного 
животновода области отмече
ны многие работники ферм 
совхозов и колхозов.

Светлая память о Екатери
не Наумовне Белозерцевой 
сохранится в наших серд
цах.

В. И. Зоркальцев, А. С. Зарембо, Н. П. Кирил
лов, М. С. Козырев, А. Д. Поморов, Р. А. Попадей- 
кин, И. И. Титов, Н. С. Сперанская, А. П. Габру- 
сенко, В. Г. Свиридов, В. Н. Егоров, Г. С. Жуков, 
Ю. М. Никоненко, В. И. Медведев, Р. Г. Рамаза
нов, А . П. Бронникова, В. Б. Пушкарев.

Телевидение
ВТОРНИК, 10 юктября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

(МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

Мультфильмы. 9.0,5 — «Иван 
Павлов. Поиски истины». 2-я 
серия — «Нерешенный воп
рос». 10.10 — «Маскарад». 
Фильм-балет на музыку А. Ха
чатуряна. 11.15 — «Детский 
час» (с уроком английского 
языка). 12.15 — «Это было... 
было...».

С 12.35 До 15.35 — перерыв. 
15.35 —Поет хор «Молдова».

16.00 — Документальный теле
фильм. 16.30 — Мультфильмы.
17.00 — «Хор плюс мы». Кон
курс детских художественных 
коллективов. 17.45 — «Игра». 
Документальный фильм. 18.35 
— «Сегодня в мире». 18.50 — 
«Маскарад». Фильм-балет на Му
зыку А. Хачатуряна. 19.55 — 
«Я люблю тебя, жизнь». Тсле-
.im iiiiiin iiu iin n iiin iiftm m n i

визионный фотоконкурс. 20 00 
—Актуальное интервью. 20.30
— Концерт. 21.00 — »Время». 
21.35 — МВД СССР сообщает. 
21.45 — «Иван Павлов, Поиски 
истины». 2-я серия — «Нере
шенный вопрос». 22.50 — «Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Нида, лиса и пе
тух». Научно-популярный
фильм. 8.35, 9.35 — Этика и 
психология семейной жизни. 
10-й класс. 9.05 — Француз
ский язык. 1-й год. 10.05 —
Французский язык.. 2-й год. 
10.35. 11.35 — Биология. 6-й 
класс. 10.55 — Документаль
ный фильм. 11.05 — Новости. 
11.15 — «Нида, лиса и петух». 
Научно - популярный фильм. 
11.55 — «Сквозь стекло». На
учно - популярный фильм. 12.10
— «Когда уходят киты...». Ху
дожественный фильм.

С 13.30 до 18.00 — переры!;.
1П1 in m iim m ii

ТОМСК
18.00 — «Граящанин». Доку

ментальный фильм. 19 00 — 
«День области». 19.15 — «Век
тор». Ярмарка научно-техниче
ский идей в Томске. 19.50 — 
«Хотите верьте, хотите нет». 
Встреча с ленинградским ху
дожником Н. Потаповым,

МОСКВА
20.45 — «Спокойной ночи, 

малыши!» 21.00 — На сессии 
Верховного Совета СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

17.00 — «Когда уходят ки
ты...» Художественный теле
фильм. 18.20 — «...И время со
бирать камни». Фильм-концерт. 
19.10 — Ритмическая гимна-> 
стика. 19.40 — «Поэты о Лер
монтове». Документальный те
лефильм. 20.45 — «Спокойной 
ночи, малыши!»

Зам. редактора 
Ю. И. ГРИШАЕВ.
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Театр 13— 14 октября

19

ДРАМЫ
11 октября. «Аномалы» —

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
ГАСТРОЛИ ТАШКЕНТСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО ОРДЕНА 
ПОЧ^А РУССКОГО ТЕАТРА 
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

11 октября. «Снежная коро
лева» — 1 1 , 14-30. «Бойкот»—
19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

•«РОДИНА»
11 октября. «Музыкальные 

игры» — 9. 11, 13, 15, 17, 19, 
21.

имени М. ГОРЬКОГО
11 октября. «Точный удар» — 

8-35, 10-30. 12-25, 14-20, 16-15, 
18-10, 20-05, 22. «Минэ» — 9. 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10,
20. 21-50. «Чем больше людей 
с гитарами...» — 9, 10, 11, 12.

«ОКТЯБРЬ»
11 октября. «Абориген» (две 

серии) — 8-40, 11-10, 13-40,
16- 10, 18-40, 21-10. «Кулаки во 
тьме» — 9, 11. 13, 15, 17, 19,
21 .

«ПИОНЕР»
11 октября. «Заячье сердце»

— 9, 10-40, 12-20. «Дружок ве
селого бесенна» — 14, 18. «По
бег» — 18, 20.

имени И. ЧЕРНЫХ
11 октября,' «Восход «Черной 

луны» — 9, 11, 15, 17, 21.
«СИБИРЯК»

11 октября. «Без права на 
провал» — 9-20. «Ошибки юно
сти» — 11. 12-40, 14-20, 16,
17- 40, 10-20, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноа11мейская, 135) 

11 октября. «Легенда о белом 
драконе» — 10-20. «Одиночка»
— 12. 14, 16, 18. 20.__________

УПРАВЛЕНИЮ ВНУТ
РЕННИХ ДЕЛ ТОМСКОГО 
ОБЛИСПОЛКОМА срочно 
требуются секретарь-маши
нистка, бухгалтеры бюд
жетного учета.

Справки по тел. 3-14-00.

ТОМСКОМУ ОБЛАСТ- 
НОМУ ЦЕНТРУ ПРОФЕС
СИОНАЛЬНОЙ ОРИЕНТА
ЦИИ МОЛОДЕЖИ ГОС
КОМТРУДА СССР требу
ются: ведущий экономист,
Ведущий инженер по про- 
традииньш системам, стар
ший психолог, инженер по 
техничесним средствам, 
редактор, ваведующий от
делом материально-техни
ческого снабжения и хо
зяйственного обслуживашя, 
главный и старший бух
галтеры, секретарь-маига- 
нистка, машинистка, заве
дующие районными проф- 
1консулътационньши пункта
ми в Бакчароком, Верхне- 
«етском, Каргасоиском, Ко- 
жбвяиковоксЩ) Кри'вошеин!- 
ском, Молчановском, Пара- 
бельско1м. Первомайском, 
Чаинском, Шегарском рай
онах, г. Кедровом.

Справки по тел. 2-50-56, 
2-27-65. , Адрес центра: 
г. Томск, пр. Фрун.зе, 14, 
кабинет №  14.

Малый концертный зал
(пр. им. Ленина, 75)

300 ЛЕТ КЛАРНЕТУ
Вебер — увертюра к опере «Оберон».
Димлер — Концерт для кларнета с оркестром.

Стамиц — Концерт для двух кларнетов с оркестром.
Чайковский — фантазия для. оркестра «Франческа да 

Римини».
Исполнитель — Томский симфонический оркестр.
Дирижер — Михаил СОБОЛЬ.
Солисты — заслуженный деятель искусств РСФСР 

профессор Авангард ФЕДОТОВ (г Москва);
заслуженный артист РСФСР Алексей ДРУЖИНИН 

(г. Томск).
Начало — в 19 час. 30 мин.

ВНИМАНИЕ! ВНИМАНИЕ!
Всех, кто еще недалеко убежал от своего детства или 

хотел бы к .не!да вернуться, ПРИГЛАШАЕТ К СЕБЕ 
ХОЗРАСЧЕТНОЕ МОЛОДЕЖНОЕ ТВОРЧЕСКОЕ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ «ГРЕНАДА» В ШКОЛУ ВОЖАТ- 
СКОГО МАСТЕРСТВА. МТО «Гренада» готовит вожа
тых и воспитателей для загородных пионерских лагерей. 
Ждем вас ежедневно до 17 октября, с 11 до 19 часов по 
адресу!: ул. Советская, 45 (обком профсоюза работников 
народного образования и науки). Остановка трамваев 
№ №  1, 2 «Дом учень1х». Тел. для cnpaBOiK 3-06-35. 
Возраст будупрх вожатых— с 18 лет и далее, без огра
ничений.

К СВЕДЕНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИИ 
И ВЕДОМСТВ!

МТО «Гренада» заключает договоры на обеспечение 
вожатыми и воспитателями ваших пионерских, лагерей 
на взаимовыгодных условиях.

Т Р У Д О У С Т М Й С Т В А  )
ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ

в том ский ФИЛИАЛ НИИ ТЕХНОЛОГИИ МА
ШИНОСТРОЕНИЯ: (камёнщиков, электромонтерощ
электромонтеров связи, слесарей-ремонтвиков, слесарей 
по металлоконструкциям.

Справки по тел. 75-29-13.

В КООПЕРАТИВ «МЕХАНИЗАТОР» ПО «АГРО- 
ПРОМСТРОИ» для работы в Армянской ССР вахтовым 
.методом: машинистов (автокрана, пневмокрана, бульдо
зера, экскаватора). Перевахтовка через месяц. В период 
вахты о;ргавизовано бесплатное питание.

Справки по тел. 4-33-64, 4-62-47.

На ш в е й н у ю  ФАБРИКУ: главного экономиста
(оклад 250 руб.), столяра, электрика 4-го разряда, гар
деробщиц.

Справки ш  тел. 78-08-87.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой- 
еггау, переобучению и профориентации населения: 
г. Томск, пер. Нахановнча, 5. Филиалы: ул, Пушкина, 71: 
ул. Бердская, 18.

Управление снабжения и 
сбыта облисполкома выра
жает искреннее соболезно
вание главному инженеру 
управления В. И. Салабаю 
по

Ивана Александровича.

Городской отдел народно
го образования, горком 
профсоюза работтжов об
разования и коллектив шко
лы-интерната № .15 выра
жают глубокое соболезнова
ние директору ДЮСШ-4 А. X. 
Ильясову и учителю школы- 
интерната № 15 Н, X. Хомя
ковой по поводу смерти от
ца

ИЛ1^ЯСОВА 
Хусаина Акешевича.

Управление внутренних 
дел Томского облисполкома 
выражает глубокое соболез
нование начальнику отдела 
М. Б. Крымскому в связи со 
смертью матери

КРЫМСКОЙ 
Шифры Абрамовны.

Коллектив лесохозяйствен
ного объединения выража
ет глубокое соболезнование 
родным и близким по пово
ду смерти бывшего главно
го бухгалтма Комсомоль
ского ЛХПО

СЕРГЕЕВОЙ 
Зои Прокопьевны,

я т
6 3 4 0 5 0 ,

- Т О М С К ,  Г С

НАШ АДРЕС
И ТЕЛЕФОНЫ

ш ^ Г У Н З Е *  1 0 3 / 1

Приамная 
1-Я(-38

радактора —

сакратарь —
»в-9а,

“ЯЗГ*""""
Опал партийной жиаия — 
1-U-6S, С9Л4Л

Отдал иафтагаологии и строи- 
тальстаа •> 1-Эв44
Ж Я ’Т А Ж " "  -
Отдал науки и учавиых 
аааажаияй —
1-3338, 1-4849
?ЯЙ..™7378Г~™' -

Отдал информации и

? a t s r . 4 « b .
Отдал соватсиого етроиталь- 
стаа и быта ~  1-8^98, 1-88-80 

Отдал лисам —
1-ЗМ9, 14840, 14847 
0‘̂ л^фотоиллюетржций —
Собстааиный ковраспоидаит в 
Колпашава — 8048

СоОетваниый коммспоидант в 
Стражавом — 8-8341 
Общаетваниая приамная ^  
1-3040.
О'^ая^ абъяаланнй
Вухгалтар по гонорару « «  
14240
Касса — 14741
ООластиая журиалнстснай
организация •>» 14840

ТИ1
Индакс 84800 
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